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LA INSERCIÓN de empresas asenta-
das en varias partes de la geografía 
cubana distingue la construcción 
del matancero Hotel Internacional, 

favorecido por los beneficios de encontrar en 
el país respuestas a demandas  de una obra 
asombrosa por su exquisito diseño, el empleo 
de tendencias modernas y exigente con la ca-
lidad de los suministros.

Fue así como a Emprestur Villa Clara 
se le contrató toda la carpintería de alu-
minio, balconeras y barandas de los aloja-
mientos, salidos de los talleres de una en-
tidad que supo acoplar bien en la dinámica 
de este proceso,  consideró la  directora de 
la Unidad Inversionista de Varadero,  Ai-
meé Álvarez Abad.

Ponderó la excelencia en la manufactu-
ra de los colchones de Konfort Industria del 
Descanso S.A., “un producto del cual nos 
sentimos todos orgullosos”, manifestó Yuri 
Millares González, jefe comercial  de una 
empresa que también fabricó los soportes de 
esos artículos.

Según Daniel Companioni Rojas, espe-
cialista principal de Producción en la uni-
dad empresarial de base de Muebles Camilo 
Cienfuegos, en Ciego de Ávila,  actualmente 
ejecutan la última etapa del cronograma ini-
ciado en abril de este año. Hasta  la fecha han 
entregado más de  6 mil 600 piezas de parte 
del mobiliario de las 946 habitaciones, entre 
las que figuran respaldo para camas matri-
moniales, mueble minibar, gavetero,  guarda-
rropa y mesa de noche.

Cortinas elaboradas por la empresa Con-
fecciones Gala completan la lista de compras 
en grandes volúmenes, a las que se agregan 
adquisiciones de menor cuantía, pero también 
de relevancia, como las ofertadas, entre otras 
entidades, por Geocuba y el Fondo Cubano de 
Bienes Culturales de Matanzas.

Álvarez Abad se mostró satisfecha por 
la cantidad de productos nacionales pre-
sentes en el Hotel Internacional. No obs-
tante, valoró, todavía hay empresas que de-
ben seguir apostándolo todo para alcanzar 
la más alta competitividad.

Al análisis periódico de la actividad 
turística por la máxima dirección del país 
recientemente se incorporó el chequeo de la 
participación de los Organismos de la Ad-
ministración Central del Estado en tan es-
tratégico sector, urgido de encadenamientos 
que lo provean de suficientes cantidades de 
productos  y servicios, un asunto en el que 
se necesita avanzar a mayor ritmo, instó en 
días pasados el  Presidente cubano Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez.

La recapitalización de las plantas in-
dustriales, ampliación de sus capacidades 
productivas, la generación de empleos y la 
posibilidad de  sustituir importaciones,  cla-
sifican entre las principales bondades del en-
cadenamiento productivo. | Juanita Perdomo 
y José Luis Martínez Alejo

Productos cubanos se hospedan 
en el Hotel Internacional

Momento de la llegada del mobiliario hecho por  la empresa avileña Muebles Lidex. | foto: Noryis

Apostar a un 
turismo sustentable 
e innovador

| Separata

| Alina M. Lotti

La nueva Constitución marca una etapa deci-
siva en el camino de la Revolución. Ello quedó 
confirmado en las palabras del Presidente de 
los Consejos de Estado y de Ministros, Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez, al clausurar el Segun-
do Período Ordinario de Sesiones de la IX Le-
gislatura de la Asamblea Nacional del Poder 
Popular (ANPP), con la presencia del General 
de Ejército Raúl Castro Ruz, Primer Secreta-
rio del Comité Central del Partido.  

Luego de un enriquecedor y fructífero pro-
ceso de consulta popular y la aprobación no-
minal de los 583 diputados presentes, la Carta 
Magna —que se llevará a Referendo el veni-

dero 24 de febrero— recoge la historia de una 
nación, sintetiza las aspiraciones más nobles de 
nuestro pueblo y deja plasmado, desde el pun-
to de vista jurídico-legal, el camino a transitar 
para alcanzar el más elevado de todos los pro-
pósitos: una sociedad socialista, democrática, 
independiente, soberana, próspera y sostenible. 

Sobre las prioridades, tareas a cumplir, ac-
tividades y sectores de primer orden, acentuó 
el Presidente cubano, en un discurso que pun-
tualizó detalles trascendentales para el futuro 
inmediato.  Aumentar las producciones y las 
exportaciones, disminuir los niveles de impor-
taciones y los gastos, mejorar la calidad de los 
servicios, ahorrar lo posible, son algunas de 
esas tareas, en las cuales un peso fundamental 
lo tienen, precisamente, los trabajadores. 

 La batalla económica sigue siendo funda-
mental, con la atención centrada en el ordena-
miento, el pago de más deudas que créditos a 
obtener y la generación de riquezas para poder 
cumplir todos los sueños. 

Será también de luchas y de victorias, pues 
“lo realizado es aún insuficiente y lo alcanza-
do es nada con respecto a nuestros propósitos 
como Gobierno de la Revolución”, aseveró. 

El 2019, tal y como se dio a conocer en esta 
Sesión Ordinaria de la ANPP, se denominará 
Año 61 de la Revolución.

Aprobado por unanimidad el nuevo texto constitucional que irá a Referendo 
—convocado por el Parlamento— el próximo 24 de febrero. Presentes 
en la sesión de clausura los diputados General de Ejército Raúl Castro 

Ruz, Primer Secretario del Comité Central del Partido y Miguel Díaz-
Canel Bermúdez, Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros

2019: otro año de desafíos

| Páginas 2, 3, 4, 5, 6 y 7

| foto: Estudios Revolución | foto: Joaquín Hernández Mena 

Las constituciones burguesas, aun en aquellos países de más arraigado institucionalismo, 
no van ni pueden ir más allá de la declaración de libertades y derechos formales, 
que la feroz sociedad de clases se encarga de pisotear e ignorar día tras día (…)

Fidel Castro Ruz. Palabras en el Primer Congreso del Partido Comunista 
de Cuba. Teatro Karl Marx, 17 de diciembre de 1975.
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Discurso pronunciado por Miguel M.
Díaz-Canel Bermúdez, Presidente de los
Consejos de Estado y de Ministros, en
la clausura del Segundo Período Ordi-
nario de Sesiones de la IX Legislatura
de la Asamblea Nacional del Poder Po-
pular, en el Palacio de Convenciones, el
22 de diciembre de 2018, “Año 60 de
la Revolución”.

(Versiones Taquigráficas – Consejo de
Estado)

Querido General de Ejército Raúl Castro
Ruz, Primer Secretario del Comité Cen-
tral del Partido;

Compañeros Machado y Lazo;
Diputadas y diputados;
Compatriotas: 

Nuestras primeras palabras en el Día
del Educador para felicitar y reconocer a
los maestros cubanos, quienes nos
dedican, más que sus horas, el sentido
de sus vidas.

El 2018 casi termina y volvemos a
reunirnos para el tradicional abrazo y la
evaluación de un período crucial en la
historia de la Revolución Cubana.

El que hoy despedimos quedará en
nuestra memoria nacional como el año
en que una nueva generación, de mane-
ra gradual y paulatina,en clara expresión
de continuidad,comenzó a asumir tareas
principales de dirección,con la suerte de
mantener la guía de la Generación His-
tórica, en particular del General de Ejér-
cito Raúl Castro Ruz, Primer Secretario
del Partido Comunista de Cuba.

Durante los meses transcurridos des-
de las sesiones de la Asamblea en abril,
hemos contado con esa guía ante los
más duros e inesperados desafíos y encon-
trado en su confianza y en la dirección
colectiva los recursos fundamentales
para llegar hoy aquí a rendirles cuenta,
comprometidos con la solución de los
problemas que más preocupan al pue-
blo, que son los que absorben cada
minuto de nuestros días y cada partícu-
la de nuestras energías.

Haciendo un balance de esfuerzos y
resultados, debo hablar, en primer lugar,
de la profunda satisfacción que nos deja
la discusión popular de la nueva Consti-
tución que hoy se aprueba. 

Con ese debate, no solo hemos enri-
quecido nuestra cultura política, el senti-
do de pertenencia a una nación y el futu-
ro del país. Nos hemos acercado más a
las preocupaciones y demandas de
nuestra gente, objetivo fundamental de
la Revolución del que siempre han inten-
tado distraernos los adversarios, empe-
ñados en fracturar y dividir a la sociedad
cubana, conscientes de que la unidad
es su más cara fortaleza.

Me gustaría decir que ha sido un año
de impulso al gobierno electrónico y por
una mayor eficiencia en la gestión eco-
nómica, pero se trata solo del primer
escalón en una tarea de demandas infi-
nitas que hacia el 2019 deberán comen-
zar a dar sus primeros frutos.

Y es preciso decir que también tuvi-
mos pruebas realmente duras, como las
inundaciones que asolaron las provin-
cias centrales y la caída de un avión que
dejó un doloroso saldo de 112 muertes
y una sola sobreviviente, quien en días

recientes ha enviado un hermoso men-
saje de agradecimiento a sus compa-
triotas y en especial al equipo médico
que la mantuvo con vida.

Cumplida la triste tarea de revivir la
peor noticia de este  año para Cuba,
retomo la más estimulante.

Esta sesión de la Asamblea Nacional
concluye con una decisión trascendente
para la vida de la nación: la aprobación
de la nueva Constitución de la República
que en febrero será sometida a Refe-
rendo.

Llegamos a ella después de un
amplio proceso de consulta popular don-
de los ciudadanos, residentes dentro o
fuera del país, tuvieron la oportunidad de
expresar libremente sus consideracio-
nes sobre el contenido del proyecto, el
cual comprendía, entre otros aspectos
relevantes, los fundamentos políticos y
económicos, los derechos y los deberes
y la estructura del Estado.

Todas y cada una de las intervencio-
nes fueron debidamente valoradas y ori-
ginaron cambios en cerca de un 60% de
los artículos del Proyecto, lo que permi-
tió enriquecer su contenido.

El análisis popular puso de manifiesto

la voluntad de perfeccionar la Constitu-
ción, pero fue mucho más allá porque
aportó importantes elementos a tener en
cuenta en el amplio ejercicio legislativo
que debemos emprender para respaldar
con las leyes necesarias el cumplimiento
de los preceptos constitucionales.

La ocasión es propicia para, en nom-
bre de la Asamblea Nacional, felicitar a
quienes participaron en el aseguramien-
to y organización del proceso de consul-
ta popular, incluyendo los dúos que con-
dujeron las más de 133 000 asambleas
efectuadas en todo el país, los funcio-
narios responsabilizados con la recopila-
ción y análisis de los planteamientos; al
Centro de Estudios Sociopolíticos del
Comité Central del Partido y, en particu-
lar, a la Comisión encargada de la redac-
ción del proyecto de Constitución y,
como sentida y justamente se ha expre-
sado aquí,a su presidente,el General de
Ejército Raúl Castro Ruz (Aplausos). 

La Ley Fundamental que acabamos
de aprobar reafirma el rumbo socialista
de la Revolución y nos permite encauzar
la labor del Estado,el Gobierno, las orga-
nizaciones y todo el pueblo en el perfec-
cionamiento continuo de la sociedad;
refuerza la institucionalidad; establece la
prevalencia de la Constitución en nues-
tro actuar una mayor inclusión, justicia e
igualdad social y un reforzamiento del
empoderamiento del pueblo en el gobier-
no de la nación.

Este proceso, que continúa con la
celebración del Referendo el 24 de
febrero del venidero año,es una genuina
y excepcional demostración del ejercicio
del poder por el pueblo y, por consi-
guiente, del marcado carácter participa-
tivo y democrático de nuestro sistema
político.

Contrario a lo que exponen los ene-
migos de la Revolución, Cuba ha dado
una vez más muestra de que las deci-
siones fundamentales y el consenso en
torno a los temas que definen la vida de
la nación se construyen con el aporte
decisivo de todos. Habría que decirles a
nuestros detractores que se arriesguen
a hacer en sus países un proceso de
similares características al que estamos
desarrollando.

En fecha tan entrañable como el 24
de febrero, a 124 años del reinicio de la
contienda independentista dirigida por el
Héroe Nacional José Martí, los cubanos
de estos tiempos, fieles a las tradicio-
nes de luchas, acudiremos a las urnas a
aprobar la Constitución, como expresión
de firmeza, lealtad al legado del Coman-
dante en Jefe de la Revolución Cubana,
el compañero Fidel Castro, y diremos
con nuestro voto: Sí a la Revolución, a la
soberanía e independencia de la Patria,
a la unidad.   Sí por el socialismo y por
el compromiso con los héroes y mártires
en los más de 150 años de luchas por
la libertad.

Queridas compañeras y compañeros:
Ha sido intenso y fructífero el debate

en las 10 comisiones de trabajo de esta
Asamblea. Además del texto constitu-
cional, hemos discutido en plenario dos
temas prioritarios: el cumplimiento del
plan y el presupuesto en el presente año
y sus propuestas para el 2019.

Con un discreto crecimiento del Pro-
ducto Interno Bruto del 1,2% —que no
por limitado deja de ser alentador, en
medio de tantos factores adversos— el
comportamiento de la economía cierra
en signo positivo.

Para que no se subestime, me permi-
to reseñar algunas decisiones favoreci-
das por ese discreto, pero real creci-
miento: 

En noviembre del presente año se pu-
so en vigor el incremento de las pensio-
nes mínimas a los jubilados, pasando de
200 a 242 pesos para casi 300 000 per-
sonas. 

Se incrementaron además en 70
pesos todas las prestaciones moneta-
rias a recibir a través de la asistencia
social, en beneficio de 99 000 núcleos
familiares.

Estos incrementos, que tienen un
costo anual para el Presupuesto del
Estado de 224 millones de pesos,
están dirigidos a mejorar modestamente
el ingreso de las personas y núcleos
familiares de menor poder adquisitivo y
son un anticipo parcial de las medidas
que se adoptarán para ordenar la situa-
ción de los salarios, pensiones, presta-
ciones de la asistencia social, subsidios
y gratuidades. 

Uno de los sectores que más aporta
es el de las comunicaciones, gracias al

Diremos sí y venceremos otra vez

Foto: Abel Rojas Barallobre

Nos hemos acercado más a las
preocupaciones y demandas de

nuestra gente, objetivo
fundamental de la Revolución
del que siempre han intentado

distraernos los adversarios

La celebración del Referendo el
24 de febrero del venidero año,
es una genuina y excepcional

demostración del ejercicio 
del poder por el pueblo

Diremos con nuestro voto: Sí a la Revolución
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crecimiento de la conectividad y el acce-
so a Internet en entidades estatales, así
como en los servicios demandados por
la población con el aumento de 700
000 líneas móviles, para un total de 5
300 000 en servicio.

Los puntos de acceso público mediante
wifi también crecen en más de 300 y los
hogares conectados a Internet ya suman
60 000.

Las afectaciones mayores al Producto
Interno Bruto se concentraron en la
industria azucarera y, más ligeramente,
en el sector de la agricultura y la gana-
dería. No obstante, es justo resaltar el
incremento de la producción de arroz y
frijoles que nos permiten sustituir impor-
taciones.

A pesar del impacto del huracán Irma,
que afectó severamente la comercializa-
ción del destino Cuba en la temporada
alta 2017-2018, y las medidas adopta-
das por el Gobierno norteamericano
para obstaculizar los viajes a nuestro
país, el turismo terminará el presente
año creciendo y con un nuevo récord de
visitantes internacionales. 

No menos relevante es el hecho de
que en medio de tantos factores adver-
sos se han garantizado los servicios
sociales a la población en Educación,
Salud, Cultura y Deportes.  Se prevé que
el año 2018 cierre con una tasa de mor-
talidad infantil de 4, similar a la del año
anterior,que es la más baja de la historia. 

Un programa que tuvo un significativo
impulso fue el de la vivienda, lo que per-
mitió terminar la ejecución de más de
29 000 viviendas por el plan estatal, al
tiempo que por esfuerzo propio de la pobla-
ción se alcanzarán cerca de 11 000. A
este empeño contribuirá la política de la
vivienda que recientemente fue aproba-
da por el Consejo de Ministros e infor-
mada a los diputados en esta sesión del
Parlamento.

Para el año próximo se prevén niveles
similares de crecimiento de la econo-
mía, el 1,5% del Producto Interno Bruto,
con una recuperación de la industria azu-
carera, e incrementos de la actividad en
otros sectores como la construcción, el
transporte y las comunicaciones.

Pero estos crecimientos, si bien refle-
jan el avance del país en determinados
sectores,no permiten alcanzar los niveles
de desarrollo que se requieren para satis-
facer las siempre crecientes necesidades
de la población.  Por eso se han definido,
dentro del Plan Nacional de Desarrollo
Económico y Social para el 2030, un gru-
po de objetivos a los que debe encami-
narse el desempeño de la economía para
el período 2019-2021. Dentro de estos
resultará vital el incremento de los ingre-
sos por exportaciones y de las capacida-
des para aumentar la producción nacio-
nal, a través de un proceso inversionista
que requiere más eficiencia. 

Las formas no estatales de gestión
aportaron al Presupuesto del Estado el
12% de los ingresos totales en 2018, los
cuales también deben crecer ligeramen-
te el próximo año.  Los casi 600 000 tra-
bajadores por cuenta propia aportan el
5% de los ingresos del Presupuesto.

Compañeras y compañeros:
El país continúa sufriendo una tensa

situación en las finanzas externas debi-
do al no cumplimiento de los ingresos
planificados por exportaciones, el turis-
mo y la producción azucarera, a lo que
se suman los daños ocasionados por
una prolongada sequía, seguida por los
destrozos del huracán Irma y posterior-
mente la ocurrencia de intensas lluvias,

todo lo cual ha condicionado afectacio-
nes en los arribos de materias primas,
equipos e insumos.

Solo gracias a medidas adicionales de
control en los principales aseguramien-
tos financieros del plan 2018, encamina-
das a trabajar con mayor precisión las
decisiones en materia de importaciones
y otros gastos en divisas en el segundo
semestre, se logró el crecimiento con un
saldo positivo en la balanza comercial y
en la cuenta corriente.

Hemos expresado que la batalla eco-
nómica sigue siendo la tarea fundamen-
tal y también la más compleja. Es esa la
tarea que más exige hoy de todos noso-
tros, porque es de la que más espera
nuestro pueblo. 

El contexto que hemos descrito demanda
una planificación movilizadora, dirigida a
impedir que la burocracia inmovilice el

desempeño de los principales actores
económicos. 

Se impone reforzar nuestras estructu-
ras y equipos de dirección y gestión eco-
nómica con los aportes de especialistas
y expertos de las Ciencias Económicas
en particular y de otras en general.  No
podemos cansarnos de oír a los que
saben, valorar sus propuestas y articu-
larlas con lo que nos proponemos lograr.

Necesitamos una actitud más proac-
tiva, inteligente y concreta de los dirigen-
tes impulsando —no trabando ni demo-
rando— soluciones seguras y particula-
res a los problemas, con la búsqueda
continua e intensa de respuestas ágiles
y eficientes.

Es menester ser más coherentes con
la Conceptualización del Modelo Econó-
mico y Social y más sistemáticos y pre-
cisos en la implementación de los Linea-
mientos de la Política Económica y

Social de la Revolución, aprobados por
nuestro Partido. 

Es hora de actuar sin dogmas y con
realismo, atendiendo las prioridades,
facilitando el real fortalecimiento de la
empresa estatal y su encadenamiento
productivo con la inversión extranjera,
las empresas mixtas y el sector no esta-
tal de la economía. 

Debemos, igualmente, ordenar la acti-
vidad del sector privado de la economía,
pero sin trabar o frenar su desempeño,
estimulando las mejores prácticas hasta
lograr que quienes la ejercen se aparten
de la ilegalidad.  El reto es integrar a
todos los actores, formas de propiedad
y de gestión presentes en nuestro entor-
no económico social, a la batalla por la
economía que, reitero, es hoy la batalla
fundamental.

Como nos lo dicen los resultados del
año, es imperativo impulsar la inversión
extranjera, fomentar un ambiente de
confianza y seguridad para los inversio-
nistas, exportar más, defender los ingre-
sos, cerrar el ciclo de las exportaciones
con el cobro oportuno; cumplir con lo
señalado por el General de Ejército Raúl
Castro, en repetidas ocasiones, de no
gastar más de lo que ingresemos y no
asumir compromisos que no podemos
honrar. Asimismo, detener y solucionar
la cadena de impagos.

Invertir con eficiencia y hacer cumplir
lo previsto en los estudios de factibilidad
tras la puesta en marcha de las inver-
siones, es tan importante como darle
toda la atención posible a su ejecución,
garantizando los suministros y la fuerza
de trabajo oportunamente, evitando las
sorpresas y la improvisación.

Al mismo tiempo debemos conocer y
manejar todas las posibilidades de fi-
nanciamiento, usar más eficientemente
los créditos y ser responsables con sus
pagos.

Aprovechar eficientemente los valio-
sos recursos humanos y la fuerza de tra-
bajo calificada y científica que nos he-
mos dado con la gran obra educativa de
la Revolución; defender la producción
nacional,movilizar todas nuestras poten-
cialidades para producir más y con efi-
ciencia, es lo único que nos permitirá
crecer, por encima de las afectaciones
climáticas y la tensión financiera. 

Debemos igualmente, impedir los
gastos superfluos en la actividad del
Gobierno, lograr un real control de los
recursos y aprovechar las experiencias
de otras naciones socialistas como Chi-
na, Vietnam y Laos.

La gestión gubernamental se debe
orientar con mayor ímpetu a la exigencia
de la calidad en los servicios y a evitar
que sus insuficiencias provoquen moles-
tias e irritación a la población.  Jamás
olvidar que como servidores públicos,
nuestro mayor objetivo es el bienestar
del pueblo.

Abordar la actual coyuntura de mane-
ra realista y objetiva es lo que nos per-
mite definir un plan de la economía para
el año 2019 sustentable,afincado sobre
bases sólidas que propicien, pese a las
dificultades, el desarrollo en las activida-
des prioritarias para el crecimiento y con-
tribuyan al restablecimiento paulatino de
la credibilidad financiera de la nación.

Compatriotas:
2019 será un año de ordenamiento.

El plan estará en función de los ingresos
en divisas del país y su cobro, pagando
más deudas que créditos a obtener y
cumpliendo con la mayor puntualidad
posible el pago de los compromisos. Foto: Roberto Suárez

Foto: Abel Rojas Barallobre

La batalla económica sigue
siendo la tarea fundamental 
y también la más compleja

Las formas no estatales de
gestión aportaron al Presupuesto

del Estado el 12% de los
ingresos totales en 2018
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No hay otra manera de hacer el plan;
de lo contrario, sería proponer algo que
no se cumplirá y que se haría inmane-
jable.

Debo enfatizar que lo previsto en este
plan es lo mínimo a alcanzar.  Hay que
generar riqueza para tener más.  Su eje-
cución debe ser apoyada por una ade-
cuada administración del presupuesto,
en el cual debemos potenciar todas las
posibilidades de ingresos, la disminu-
ción de los gastos presupuestarios en el
sector empresarial y la mayor disminu-
ción posible del déficit del presupuesto.

Lograr los objetivos propuestos
demanda un profundo proceso de discu-
sión del plan, un elevado nivel de control
e involucrar a todos para defenderlo
entre todos.

La zafra, actividad económica impor-
tante no solo por la producción de azú-
car, sino por su capacidad de generar
ingresos líquidos, su aporte a la genera-
ción eléctrica a partir de biomasa, la pro-
ducción de alimento animal y de deriva-
dos, se ha iniciado sobrecumpliendo los
indicadores principales.  Ahora lo impor-
tante es no dejar acumular problemas
que atenten contra el buen desempeño
en lo que queda de contienda.

Como parte del proceso de informati-
zación de la sociedad, avanza la digitali-
zación de la televisión y se abrió el ser-
vicio de Internet en los móviles, una nue-
va posibilidad para los ciudadanos y una
clara expresión de la voluntad política
del Gobierno de llevar adelante ese pro-
grama con nuestros propios esfuerzos y
talento, sin espacio para la injerencia
que algunos disfrazan en perversas ofer-
tas y planes colonizadores.

Continúan las inversiones en parques
eólicos y fotovoltaicos,mientras se inician
las relacionadas con la generación a par-
tir de biomasa en bioeléctricas, apoyando
la proyección de cambio de la matriz ener-
gética y el incremento en el uso de las
fuentes renovables de energía.

Con el propósito de debatir con ampli-
tud las proyecciones de desarrollo del
país, hemos considerado conveniente
convocar en el primer trimestre del próxi-
mo año una sesión extraordinaria de la
Asamblea Nacional que dedicaremos al
análisis del Plan Nacional de Desarrollo
Económico y Social hasta el 2030, en
sus tres etapas, y el informe sobre el
estado de la implementación de los
Lineamientos de la Política Económica y
Social del Partido y la Revolución.

Por otra parte, recientemente han
entrado en vigor medidas relacionadas
con la actividad del trabajo por cuenta
propia.  La mayor parte de la población
las acepta y considera que son necesa-
rias para la organización y control de
este proceso. 

Al respecto, quiero precisar nuestro
punto de vista sobre esta actividad.

Los trabajadores por cuenta propia no
son enemigos de la Revolución, son
resultado del proceso de actualización
del modelo económico, han resuelto pro-
blemas que recargaban al Estado y para
los cuales en ocasiones resultaba inefi-
ciente. Ellos han ido rescatando oficios
que la vida probó que son necesarios.

Al sector no estatal lo hemos reconoci-
do como un complemento de la economía
y no existe intención alguna de evitar que
puedan prosperar,pero su funcionamiento
tiene que ser dentro de la legalidad. 

Conocemos que contamos con la
mayor parte de ellos para impulsar y
dinamizar la economía.  Hay que borrar
de algunas mentes los prejuicios hacia

su labor, que nos hacen tanto daño
como aquellos inspectores que llegan a
corromperse, y generan desconfianza e
inseguridad.

Para su adecuado ejercicio, nos
corresponde crear condiciones que pro-
picien el cumplimiento de las nuevas nor-
mas y aporten al real ordenamiento de la
actividad. Los funcionarios encargados
de velar por la aplicación de las mismas
deben actuar con ética, rigor y justeza y
borrar la mala imagen que provocan las
conductas corruptas de algunos. 

No desconocemos tampoco, que tra-
bajadores privados de algunas modali-
dades han expresado inconformidad con
estas regulaciones, pero no desde una
perspectiva de cooperación con la pobla-
ción, sino porque están en contra de un
orden que ponga coto al enriquecimien-
to ilícito, lo cual no será permitido.

Sabemos que persisten intentos para
convertir al sector no estatal en un ene-
migo del proceso revolucionario, pero no
lograrán desunirnos.  Para eso conta-
mos con el compromiso de nuestros tra-
bajadores por cuenta propia y de las ins-
tituciones estatales.

Diputadas y diputados: 
Es preciso esclarecer también que

hay quienes intentan tergiversar el alcan-
ce y los objetivos del Decreto 349, aso-
ciándolo a un instrumento para ejercer
censura artística. Hablo de entes ajenos
a la Cultura, a los que nunca les ha pre-
ocupado y han permanecido en silencio
ante la proliferación de la banalidad, la
vulgaridad, la violencia, la grosería, la dis-
criminación de la mujer, el sexismo y el
racismo presente en las más variadas
expresiones que, atentando contra la
política cultural de la Revolución, se exhi-
ben en espacios públicos estatales y pri-
vados, algunos de estos ni siquiera
legalmente reconocidos. 

Sabemos muy bien de dónde provie-
nen las instrucciones, con el objetivo
de confundir, dividir, desanimar y desmo-
vilizar.

Es evidente que el citado Decreto, por
su importancia, debió ser más discutido
y mejor explicado. Ello se pone de mani-
fiesto en las opiniones de grandes de
nuestra Cultura, que sí tienen una obra
probada y comprometida. 

A ellos los convoco a acompañarnos
en la tarea de hacer ahora lo que debi-
mos haber hecho antes. 

En esos aprendizajes imprescindibles,
podemos encontrar juntos, desde el diá-
logo sincero, el modo de implementar
esta norma, porque obedeció a una
necesidad y a una demanda de los pro-
pios artistas, de impedir que siga proli-
ferando el irrespeto a la política cultural
con producciones seudoartísticas que
dan una imagen del país que no somos,
ni hemos sido nunca, ni debemos ser
jamás.

Puedo asegurar que dicho Decreto tie-
ne un solo objetivo:  proteger la cultura na-
cional de los falsos artistas, del intrusis-
mo profesional y de la seudocultura gene-
radora de antivalores, temas denunciados

en múltiples espacios por nuestros crea-
dores, escritores y artistas.

La creación artística en Cuba es libre
y lo seguirá siendo, tal como se postula
en la Constitución y las instituciones cul-
turales tienen la responsabilidad de apli-
car dicha norma con total apego a estos
propósitos.

Compañeras y compañeros:
Los temas debatidos en esta Asam-

blea requieren de una atención prioriza-
da del Consejo de Ministros.  En tal sen-
tido estamos desarrollando un sistema
de trabajo basado en el intercambio con
el pueblo, la visita a los territorios y
comunidades, el vínculo con los colecti-
vos que protagonizan los programas de
desarrollo económico y social.

Hasta ellos llegamos para escuchar,
argumentar, aclarar, destrabar y solucio-
nar problemas; atender quejas, incom-
prensiones y desaciertos. 

Nos interesa promover la rendición de
cuenta de los que dirigimos, favoreciendo
la comunicación en directo con el pueblo,
a través de los medios de prensa y en las
redes sociales, sistemáticamente.

Queremos abrir caminos para que la
investigación científica tenga espacio en
cada proceso y aporte innovación y
necesitamos impulsar la informatización
de la sociedad.

Sistematizamos el seguimiento y ase-
guramiento a los programas de desarro-
llo, fomentando un estilo de dirección y
conducción colectiva y defendiendo con
disciplina y compromiso las orientacio-
nes de nuestro Partido.

Hemos convocado y proseguimos una
batalla ética contra la corrupción, las ile-
galidades, las adicciones y la indisciplina
social, manifestaciones que son antagó-
nicas e incompatibles con nuestro pre-
sente y futuro.

Lo realizado es aún insuficiente y lo
alcanzado es nada con respecto a nues-
tros propósitos como Gobierno de la
Revolución, pero queremos agradecer el
apoyo y la comprensión de las cubanas
y cubanos que habitan nuestra geogra-
fía.  A ellos nos debemos.

Hay muchas interrogantes que aten-
der y responder. Les daremos repuestas
a todas cuantas sea posible y para
aquellas que por el momento no las ten-
gan, no cesaremos en el empeño de
encontrarlas.

Cubanas y cubanos:
El año 2018 ha sido intenso en medio

de un contexto internacional complejo
por el acrecentamiento del hegemonis-
mo imperial que mutila el multilateralis-
mo en las relaciones internacionales. 

Latinoamérica y el Caribe, nuestra Pa-
tria Grande no es ajena a estos influjos.

Cuba es acusada por el imperio de
ser la causante de lo que consideran
“los grandes males de la región”. El blo-
queo se recrudece y se intensifica la per-
secución financiera para obstaculizar el
desarrollo del país.

El resultado alcanzado el pasado 1ro.
de noviembre en diez votaciones sucesi-
vas de la Asamblea General de las
Naciones Unidas demostró el abruma-
dor apoyo con que cuenta Cuba en su
lucha contra el bloqueo, una política
agresiva, anacrónica, fracasada, que
causa enormes daños al pueblo cuba-
no, constituye el principal obstáculo a
nuestro desarrollo y es una violación de
los derechos humanos.  Mucho agrade-
cemos a todos los gobiernos que contri-
buyeron al reclamo de ponerle fin. 

Ese mismo día, el Asesor de Seguri-
dad Nacional de los Estados Unidos,con
lenguaje extremadamente agresivo e
irrespetuoso, anunció en Miami nuevas
medidas que refuerzan el bloqueo, las
que junto a otros hechos y amenazas,
auguran que su Gobierno avanza hacia
un curso de confrontación con Cuba.

El imperialismo estadounidense ha rei-
terado la vigencia de la Doctrina Monroe y
arremete contra los gobiernos y procesos
progresistas, intenta revertir los avances
conseguidos en materia de integración y
de justicia social en la región; realiza una
sistemática y enorme operación de mani-
pulación comunicacional y cultural; y per-
sigue y criminaliza a fuerzas políticas y lí-
deres de izquierda,movimientos populares
y organizaciones sociales con el objetivo

Foto: Abel Rojas Barallobre

Los trabajadores por cuenta
propia no son enemigos de la
Revolución, son resultado del
proceso de actualización del

modelo económico

El bloqueo se recrudece 
y se intensifica la persecución
financiera para obstaculizar 

el desarrollo del país
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de imponer el neoliberalismo.  Intenta
destruir, asimismo, los mecanismos de
cooperación y concertación genuinamen-
te latinoamericanos y caribeños, como la
Celac y Unasur. 

Pero los pueblos no se doblegan ni
abandonan la lucha como se demostró
en el amplio y unitario XXIV Encuentro
del Foro de Sao Paulo, celebrado en esta
ciudad en el pasado mes de julio.

Expreso nuestra profunda gratitud a la
Mancomunidad del Caribe por su alen-
tadora Declaración de Solidaridad del 8
de diciembre de 2018, en honor a la
celebración del Día Caricom-Cuba.

La Declaración de la XVI Cumbre de
la Alianza Bolivariana de los Pueblos de
Nuestra América, ALBA-TCP, celebrada
en La Habana el pasado 14 de diciem-
bre, abordó estos temas, se pronunció
por actuar con determinación en la
movilización e indispensable unidad de
las fuerzas revolucionarias, progresistas
y populares y expresó pleno respaldo y
solidaridad a la República Bolivariana
de Venezuela y a la República de Nica-
ragua frente a la hostilidad imperialista
y oligárquica.

En México el presidente Andrés
Manuel López Obrador obtuvo una históri-
ca victoria que despierta gran simpatía.  A
él y al fraterno pueblo mexicano, agradez-
co la afectuosa hospitalidad con que fui-
mos acogidos en su toma de posesión.

En Brasil, las inaceptables condicio-
nes y calumnias reiteradas por el Presi-
dente electo de ese país para liquidar el
Programa Más Médicos, vulnerando los
acuerdos respectivos con la Organiza-
ción Panamericana de la Salud, nos han
obligado, en defensa de la dignidad, al-
truismo y reconocida profesionalidad de
nuestros trabajadores de la salud, a po-
ner fin a la participación cubana, como
se ha informado detalladamente a nues-
tro pueblo y a la opinión pública brasile-
ña e internacional. 

Todos los días llegan, desde los más
remotos rincones del gigante sudameri-
cano, mensajes de agradecimiento a
nuestros médicos y de rechazo a la polí-
tica del nuevo Presidente que los arran-
có de aquellos parajes a donde solo
ellos llegaron para salvar vidas.

Como Lula expresó en un mensaje a
nuestro pueblo: “Lamento que el prejuicio
del nuevo Gobierno contra los cubanos
haya sido más importante que la salud de
los brasileños que viven en las comuni-
dades más distantes y necesitadas”.

La historia dejará constancia del
antes y el después de nuestra coopera-
ción.  En la cuadragésima edición del
Festival Internacional del Nuevo Cine
Latinoamericano de La Habana, una
documentalista brasileña puso de pie a
todo el auditorio con solo mencionar a
nuestros médicos.  Medios de todo el
mundo han virado sus ojos a nuestra
colaboración médica por primera vez, a
raíz del despropósito del ultraderechista
Gobierno brasileño.

Nuestros profesionales de la salud
son el paradigma que se opone a los
egoísmos y la mercantilización de los
servicios médicos.  Ellos son Cuba y son
el más hermoso monumento a la obra
internacionalista,humanista,en defensa
de los derechos humanos a escala uni-
versal, de Fidel.

En los últimos meses, hemos tenido
intensos y provechosos intercambios
bilaterales, en particular durante nues-
tras visitas oficiales a la Federación de
Rusia, la República Popular Democrática
de Corea, la República Popular China, la

República Socialista de Viet Nam y la
República Popular Democrática Lao,
cuya cálida hospitalidad agradecemos y
de las que se derivaron importantes
acuerdos en cuyo cumplimiento pone-
mos todos nuestros esfuerzos.

Resultaron también significativos los
intercambios sostenidos durante nuestra
presencia en la República Francesa y el
Reino Unido. Ha sido asimismo prove-
chosa la visita a La Habana del Presiden-
te del Gobierno español Pedro Sánchez.

Fue particularmente emotiva la con-
memoración junto a las hermanas nacio-
nes africanas del centenario del natalicio
de Nelson Mandela y del trigésimo ani-
versario de la batalla de Cuito Cuanava-
le contra el régimen del apartheid.

Queridos Compatriotas:
¡Qué tremendo año estamos despi-

diendo! 
Si solo atendiéramos a los símbolos,

bastaría con los 150 años de pelea
feroz por nuestra independencia que
marca el 2018 y los 60 años de com-
bate, resistencia y creatividad que se
cumplen del triunfo definitivo, al primer
minuto de 2019.

Transitamos de uno al otro empuja-
dos por la imponente hazaña de los que
se lanzaron a la manigua, a veces sin
más armas que la vergüenza y enfrenta-
ron hambre y escaseces sin límite por
hacernos libres. 

Hombres y mujeres de propiedades y
riquezas heredadas, que renunciaron a
ellas para crear una nación nueva. 

Este año, un museo local de la anti-
gua metrópoli, nos ha prestado una silla
que perteneció a Maceo.  De un tronco
de palma se hizo el trono del más bravo
de nuestros Generales.  No tomó ningu-
na elegante y mullida de los que enton-
ces sometían a su Patria.  Por eso la

guardaron como trofeo de guerra los
que, aun matándole, jamás pudieron
vencer nuestra vocación libertaria. 

Exactamente 60 años después de la
muerte de Maceo, en diciembre de
1956, Fidel, Raúl y sus compañeros del
Granma, retomaron el espíritu de aquel
guerrero y levantaron campamento en
las montañas. Tan criolla y soberana
como la silla del Titán de Bronce sería la
Comandancia rebelde. 

También de tablas de palma y techo de
guano es la casa de Fidel en La Plata, el
sitio jamás conquistado por el ejército de
la dictadura, custodiado como estuvo y
estará siempre, por los humildes habi-
tantes de aquellas tierras, por donde
corre sonoro y libre, el arroyo de la Sierra.

Somos una nación marcada por afa-
nes de independencia tan grandes, que
también nos salvaron de las dependen-
cias egoístas a las posesiones materia-
les,cuando el precio de conseguirlas fue
la libertad.

Los símbolos a los que hice referen-
cia, esas señales y esencias que la His-
toria nos deja, nos hablan de un país
con carácter, que supo siempre que “la
pobreza pasa, lo que no pasa es la des-
honra”, como dijo el Apóstol de la levita
gastada, que juntó dinero y voluntades
para la Guerra Necesaria, sin apropiarse
jamás de un centavo. 

Ese carácter, que nos viene de los
abuelos y de los padres, que por la
Patria nos arranca hasta lágrimas, pero
sobre todo nos lanza al galope sobre
cuantos quieren dañarla; no es, como
algunos creen, el libro de Historia que la
joven generación no sabe leer. 

Sentir pasión y orgullo por lo que
somos al mismo tiempo que impacien-
cia y angustia por lo que no alcanzamos,
más que en un sufrimiento, convierte el
tránsito entre estos dos años en un arco
de triunfo, coronado por todo lo que
hemos entregado y la certeza de que
pelear es la victoria (Aplausos). 

Vamos siempre por más. Y con todas
las generaciones vivas juntas, en home-
naje a los que lo sacrificaron todo por-
que el camino hacia la conquista de ese
más, siempre pendiente, estuviera cus-
todiado por la paz y la unidad de todos
los cubanos.

En nombre de una generación orgu-
llosa de ser, no relevo, sino continuidad,

quiero expresarles el profundo compro-
miso que nos mueve a pelear sin des-
canso por estar a la altura de la historia,
de nuestros próceres y del pueblo, inse-
parables en el sentimiento y la fidelidad.

Hoy hemos venido a rendirles cuenta
de nuestro trabajo y a comprometernos
a más:  a impulsar todo lo que nos per-
mita salir adelante y vencer, junto con
las limitaciones propias y frente a la gue-
rra económica, la persecución financiera
y el bloqueo recrudecido.

La mayor motivación nos la brinda el
aniversario 60 de la Revolución, con sus
imborrables lecciones de que es posible
vencer todos los obstáculos si el pueblo
nos acompaña.

Será, sin dudas, otro año de desafíos.
Pero, como decía Martí hablando de El
alma de la revolución, y el deber de Cuba
(...):  “Nada espera el pueblo cubano de
la revolución que la revolución no pueda
darle”. 

Vamos a salir adelante.  Y vamos a
seguir venciendo.  A eso nos enseñaron
los padres de la nación.  A eso nos con-
voca todos los días el pueblo digno y
heroico de Céspedes, Mariana, Maceo,
Gómez, Martí, Mella, Villena, Haydeé,
Abel, Celia, Frank, Vilma, Camilo, Che,
Almeida,Fidel,Raúl y sus compañeros de
lucha que nos honran acompañándonos.

El 24 de febrero, en el Referendo
para ratificar la Constitución, Cuba esta-
rá tocando un punto culminante de los
150 años que hemos celebrado y los 60
de la Revolución Cubana, la Revolución
de Fidel y Raúl, que festejaremos el
próximo 1ro. de enero.

Diremos sí y venceremos otra vez.
Porque Somos Cuba.

Felicidades a todo nuestro pueblo por
el nuevo año.

¡Hasta la victoria siempre!
¡Patria o Muerte!
¡Venceremos!
(Ovación.) 

Foto: Abel Rojas Barallobre

Nuestros profesionales de la
salud son el paradigma que se

opone a los egoísmos y la
mercantilización de los servicios

médicos

Vamos a salir adelante.
Y vamos a seguir venciendo.

A eso nos enseñaron los padres 
de la nación
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La nueva Constitución 
significa un punto 
de partida

Para Ulises Guilarte De 
Nacimiento, secretario ge-
neral de la CTC, el proceso 
de conformación de la nue-
va Constitución —recién 
aprobada por la Asamblea 
Nacional—  ha significado 
en el orden personal una 
extraordinaria experien-
cia. 

“En primer lugar, por 
haber tenido la posibilidad 
de estar cerca de la máxi-
ma dirección del país y 
conocer vivencias sobre la 
propia conducción y avan-
ces de la Revolución que, 
tal vez por mi edad y no 
haber estado antes en estos 
niveles de dirección, no ha-
bía podido escuchar”. 

El también integrante 
del Buró Político del Par-
tido explicó la oportuni-
dad que tuvo al participar 
en decenas de asambleas 
(como parte de la consulta 
popular), de las más de 45 
mil realizadas en los colec-
tivos laborales. 

“Esos espacios me han 
ratificado el importante 
aporte de los trabajadores 
cubanos, el extraordinario 
compromiso con la Revolu-
ción y, sobre todo, la capa-
cidad creativa en medio de 
las   transformaciones que 
se vienen introduciendo 

como resultado de la actua-
lización de nuestro modelo 
económico y social. 

“Desde esa perspecti-
va identificaron qué otros 
aportes podían hacerle a 
ese nuevo Proyecto Consti-
tucional para hacer visible 
no solo derechos y garan-
tías conquistadas por la Re-
volución en beneficio de los 
trabajadores sino que, ade-
más, fijaron cuál era la  res-
ponsabilidad —desde la vi-
sión de que somos una clase 
obrera en el poder— en algo 
que hoy resulta primordial 
que es el logro de un socia-

lismo próspero y sostenible, 
para lo cual los trabajado-
res tienen que producir y 
asegurar esa riqueza mate-
rial. 

“En este proceso se con-
jugaron la experiencia de 
los trabajadores más anti-
guos y también esa pujan-
za de los más jóvenes, que 
tienen paradigmas, visio-
nes, perspectivas diferentes 
y, por lo tanto, aseguraron 
incorporar ese dinamismo, 
esa creatividad, ese carác-
ter innovador al posicionar 
en el debate esos concep-
tos, alrededor de la volun-
tad expresa de perfeccionar 
nuestra Carta Magna. 

“Es un punto de parti-
da, sin duda alguna, dispo-
ner de un referente jurídico 
legal, como la Carta Magna 
de los cubanos, en un con-
texto de actualización que 
respalde las transforma-
ciones, donde todos puedan 
participar, aportar y, en 
definitiva, convertirse en 
actores protagónicos de la 
actualización del modelo. 

“El socialismo no pue-
de oponerse a que la gente 
tenga aspiraciones legíti-
mas de formarse riquezas, 
siempre y cuando sean líci-
tas y resultado del trabajo 
creador”. | Alina M. Lotti

| foto: Abel Padrón Padilla

Expresión de 
verdadera democracia
Para la diputada Carmen 
Rosa López Rodríguez, 
segunda secretaria de la 
Central de Trabajadores 
de Cuba, la nueva Consti-
tución es una expresión de 
verdadera democracia.

“Desde el primer ar-
tículo se deja claro que 
nuestro país es un Estado 
Socialista de derecho y 
justicia social, democráti-
co, independiente y sobe-
rano”, aseguró. “Y esa de-
mocracia a la que se hace 
referencia fue demostrada 
en la consulta popular de-
sarrollada por el pueblo, 
donde se puso de mani-
fiesto la inteligencia co-
lectiva.

“La Constitución reco-
ge con precisión todo lo re-
ferente a la justicia social y 
deja claro el derecho de los 
trabajadores a participar 
en los procesos de planifi-
cación, regulación, gestión 
y control de la economía. 
Tareas que debemos cum-
plir bien desde nuestros 
colectivos”, resaltó.

“Expresa también el de-
recho al trabajo y su valor 
primordial en la sociedad. 
Considera al trabajo remu-
nerado como la fuente prin-
cipal de ingresos que permi-
ta a nuestros trabajadores 
alcanzar condiciones de vida 
dignas y elevar el bienestar 
material y espiritual.

“A su vez, reconoce el 
derecho a las vacaciones 
anuales pagadas, a la ma-
ternidad o paternidad, a la 
seguridad social ante pro-
blemas de invalidez o en-
fermedad, a la seguridad y 
salud en los ambientes la-
borales, entre otras garan-
tías”, señaló.

“Como diputada di un 
Sí por la Constitución —
subrayó—, pero estoy se-
gura de que los trabajado-
res y el pueblo de Cuba lo 
harán igual en el Referen-
do del 24 de febrero porqu e 
en esta está presente la vo-
luntad de todos”. | Ariadna 
A. Pérez

| foto: Joaquín Hernández Mena

Atemperada a los 
momentos actuales

Al evaluar el proceso de Re-
forma Constitucional vivido 
desde el pasado 13 de agosto 
y hasta el 15 de noviembre 
último, el diputado, secre-
tario general del Sindicato 
Nacional de los Trabajado-
res Agropecuarios, Fores-
tales y Tabacaleros, Néstor 
Bárbaro Hernández Martí-
nez, aseguró que ha sido una 
posibilidad para expresar 
criterios y evaluar capítulo 
a capítulo la trascendencia 
de la nueva Carta Magna 
para el presente y el futuro 
del país. 

“Esta consulta popular 
se ha visto engrandecida con 
los criterios de los jóvenes, 
y en ella ha participado el 
pueblo de manera mayori-
taria. El texto recientemen-
te aprobado en la Asamblea 
Nacional recoge todo lo que 
podemos lograr desde el 
punto de vista del desarrollo 
económico en los diferentes 
sectores y actividades. Es 
una Constitución atempera-
da a los momentos actuales, 
con un impacto grande. 

“Ahora habrá que es-
perar a su aprobación de-

finitiva en el Referendo del 
próximo 24 de febrero. Creo 
que será un triunfo grande y 
una demostración de la par-
ticipación colectiva del pue-
blo cubano. 

“Nosotros hemos eva-
luado la necesidad de seguir 
trabajando en todos los sis-
temas de la agricultura para 
cumplir lo que realmente 
plantea la Constitución en 
cuanto a que el trabajo sea 
la principal fuente de rique-
za”.  | Alina M. Lotti

| foto: Alina Martínez Triay

Para el presente y el futuro
La diputada Nereyda López Labrada, secretaria 
general del Sindicato Nacional de los Trabajadores 
de la Cultura, valoró de excelente el proceso para 
la elaboración de la Constitución.

“Todos pudieron expresar sus criterios abier-
tamente y como se pudo ver durante las sesiones 
de la Asamblea Nacional se tuvieron en cuenta las 
peticiones de la población, con la transparencia y 
el respeto a la democracia que nos caracteriza”, 
resaltó. 

“Los parlamentarios aprobamos una Constitu-
ción para el presente y para el futuro de la patria, 
una Carta Magna hecha por el pueblo y para el 
pueblo que obtendrá el Sí de los cubanos en el Re-
ferendo” . | Ariadna A. Pérez

Más compromiso para los trabajadores
El diputado George Batista 
Pérez, secretario general de 
la CTC en la provincia de 
Holguín, consideró  que  en 
la Constitución recién apro-
bada por el Parlamento se 
especifica aún más el pa-
pel de los trabajadores en la 
economía,  al plasmarse su 
participación en los procesos 
de planificación, regulación, 
gestión y control de esta. 

Y lo valora como muy 
justo porque son los traba-
jadores los que llevan a vías 
de hecho el plan y ello les 
permite involucrarse de ma-
nera más activa.

Es una formulación 
atemperada a los momentos 

actuales, a la necesidad de 
fomentar una economía en 
avance y llegar a un proyecto 
de desarrollo integral para 
el 2030 que  solo es posible 
con la intervención activa y 
consciente de los trabajado-
res, a quienes corresponde 
explotar las reservas inter-
nas de eficiencia, fomentar 
más el ahorro, enfrentar las 
indisciplinas e ilegalidades 
que están presentes en los 
colectivos laborales y en ge-
neral ser más partícipes en 
todo lo que tiene que ver con 
la gestión de la economía.
| Alina Martínez Triay

| foto: Alina M. Lotti

| foto: Alina M. Lotti
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LA INSERCIÓN de empresas asenta-
das en varias partes de la geografía 
cubana distingue la construcción 
del matancero Hotel Internacional, 

favorecido por los beneficios de encontrar en 
el país respuestas a demandas  de una obra 
asombrosa por su exquisito diseño, el empleo 
de tendencias modernas y exigente con la ca-
lidad de los suministros.

Fue así como a Emprestur Villa Clara 
se le contrató toda la carpintería de alu-
minio, balconeras y barandas de los aloja-
mientos, salidos de los talleres de una en-
tidad que supo acoplar bien en la dinámica 
de este proceso,  consideró la  directora de 
la Unidad Inversionista de Varadero,  Ai-
meé Álvarez Abad.

Ponderó la excelencia en la manufactu-
ra de los colchones de Konfort Industria del 
Descanso S.A., “un producto del cual nos 
sentimos todos orgullosos”, manifestó Yuri 
Millares González, jefe comercial  de una 
empresa que también fabricó los soportes de 
esos artículos.

Según Daniel Companioni Rojas, espe-
cialista principal de Producción en la uni-
dad empresarial de base de Muebles Camilo 
Cienfuegos, en Ciego de Ávila,  actualmente 
ejecutan la última etapa del cronograma ini-
ciado en abril de este año. Hasta  la fecha han 
entregado más de  6 mil 600 piezas de parte 
del mobiliario de las 946 habitaciones, entre 
las que figuran respaldo para camas matri-
moniales, mueble minibar, gavetero,  guarda-
rropa y mesa de noche.

Cortinas elaboradas por la empresa Con-
fecciones Gala completan la lista de compras 
en grandes volúmenes, a las que se agregan 
adquisiciones de menor cuantía, pero también 
de relevancia, como las ofertadas, entre otras 
entidades, por Geocuba y el Fondo Cubano de 
Bienes Culturales de Matanzas.

Álvarez Abad se mostró satisfecha por 
la cantidad de productos nacionales pre-
sentes en el Hotel Internacional. No obs-
tante, valoró, todavía hay empresas que de-
ben seguir apostándolo todo para alcanzar 
la más alta competitividad.

Al análisis periódico de la actividad 
turística por la máxima dirección del país 
recientemente se incorporó el chequeo de la 
participación de los Organismos de la Ad-
ministración Central del Estado en tan es-
tratégico sector, urgido de encadenamientos 
que lo provean de suficientes cantidades de 
productos  y servicios, un asunto en el que 
se necesita avanzar a mayor ritmo, instó en 
días pasados el  Presidente cubano Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez.

La recapitalización de las plantas in-
dustriales, ampliación de sus capacidades 
productivas, la generación de empleos y la 
posibilidad de  sustituir importaciones,  cla-
sifican entre las principales bondades del en-
cadenamiento productivo. | Juanita Perdomo 
y José Luis Martínez Alejo

Productos cubanos se hospedan 
en el Hotel Internacional

Momento de la llegada del mobiliario hecho por  la empresa avileña Muebles Lidex. | foto: Noryis



Apostarle
a un turismo 
sustentable 
e innovador

La inversión extranjera directa 
(IED) es uno de los factores de 
mayor importancia para Cuba 
en relación con el desarrollo del 
turismo. Sin embargo, no se debe 
pasar por alto las  restricciones 
del Gobierno estadounidense 
mantenidas durante los últimos 
60 años.

Ello es un impedimento real 
y significativo en  los flujos fi-
nancieros y de inversión extran-
jera hacia un país que,  pese a 
tan perverso escenario,  conti-
núa realizando fuertes apuestas 
a esta alternativa de desarrollo, 
desde su apertura a partir del 
año 1988.

En la última Cartera de Opor-
tunidades presentada en la Feria 
Internacional de La Habana (Fi-
hav 2018) aparecen 187 nuevos  
proyectos  con participación ex-
tranjera en esta esfera, represen-
tativa del 36 % del total de la ofer-
ta al capital foráneo.

Lo proyectado incluye ho-
teles de alto estándar en ciuda-
des, pequeños hostales boutique, 
balnearios y spa, parques temá-
ticos, centros recreativos, cul-
turales y deportivos, campos de 
golf con inmobiliarias y marinas 
náuticas, todo lo cual debe estar 
acompañado por  un ambiente en 
que se perciba la autenticidad de 
nuestra cultura e historia, y no 
el espectáculo falso, que ya no es 
sustentable.

Debe tenerse en cuenta que 
la posibilidad del turismo de 
apropiarse de los beneficios de la 
inversión extranjera  depende de 
factores internos como  la com-
petitividad de la industria local 
y su capacidad para proveer a las 
empresas extranjeras.

El  desafío de captar las in-
versiones extranjeras, sin me-
diar las condiciones necesarias, 
conlleva   la  posibilidad de que 
la empresa foránea sea un encla-
ve  dentro  del  país,  y  que  solo 
una  fracción  de  sus beneficios 
se  transfiera a la economía lo-
cal.

El  turismo por sí solo no hace 
progresar ningún país, como  tam-
poco la nación será exitosa aleján-
dose de la esfera de la producción. 
De ahí que deba entenderse la in-
dustria del ocio como  motor im-
pulsor de los demás sectores pro-
ductivos, que garanticen la menor 
cantidad de importaciones  y que 
acompañen de manera real y efi-
caz el desarrollo turístico.

Esto se traduce en la urgen-
cia de captar inversiones para el 
sector industrial, manufacture-
ro y de altas tecnologías, con la 
introducción de plantas  de pro-
ducción en zonas especiales de 
desarrollo; parques tecnológicos 
y call center de altas tecnologías.

La inversión en la infraestruc-
tura resulta indispensable, pero 
los plazos de recuperación son di-
latados e indirectos. Pueden ha-
cerse grandes hoteles, magníficos 
puertos, aeropuertos y carreteras,  
pero el real aporte al avance del 
país se materializa en la medida 
en que los elaboradores  de ali-
mentos, bienes y servicios incre-
menten rápidamente sus acciones 
y producciones,  facilitando enton-
ces el aprovechamiento eficiente 
de las infraestructuras.

En este empeño no podrá 
perderse de vista que el turismo 
y los turistas son otros, que ha 
variado  el concepto de las vaca-
ciones, la forma de disfrutarlas 
es diferente. La explosiva ace-
leración de las altas tecnologías 
marcan los derroteros a seguir.

Para el sector turístico cuba-
no,  el 2019 representará un cre-
cimiento inclusivo que garantice 
la sustentabilidad mediante la 
innovación constante, apoyado 
en el crecimiento de los demás 
sectores productivos, como res-
puesta a los cambios del mercado 
y que dinamice realmente la eco-
nomía, manteniendo un equili-
brio con lo ambiental y lo social, 
porque hoy es el mañana,  acerca 
del cual  te preocupabas ayer.

* Doctor en Ciencias Económicas
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| Dr. José Luis Perelló Cabrera *

Animado por el convencimiento de 
diversificar una planta hotelera his-
tóricamente favorecedora del pro-
ducto de Sol y playa, un cambio de 
enfoque en sus actividades de inver-
sión y desarrollo ha experimentado 
en el último trienio el Ministerio de 
Turismo (MINTUR).

De concentrar alrededor del 75 % 
de las habitaciones en zonas costeras, 
la apuesta ahora se afinca también 
en dotar de integralidad al destino 
Cuba, pretensión que se intenta al-
canzar con la puesta en marcha de 
una política estimulante del incre-
mento de hospedajes  e infraestructu-
ra extrahotelera en urbes vinculadas 
al patrimonio y la cultura como San-
tiago de Cuba, Camagüey, Holguín,  
Matanzas, Trinidad y Cienfuegos.

La materialización de esas ini-
ciativas, una vez concertadas,  de-
penderá  de la eficacia de procesos 
inversionistas,  urgidos de ejecutarse 
en los cronogramas pactados y con 
calidad, las recurrentes premisas no 
siempre satisfechas.

Está claro que en términos de 
nuevas instalaciones el  Ministerio de 
la Construcción (MICONS) dejó atrás 
el tiempo de fabricar un hotel en cin-
co o seis años para acortar plazos que 
han llegado a ser, incluso,  de solo 18 
meses, saldo asociado, entre otros as-
pectos, al estímulo que ha significado 
la aplicación de la Resolución no. 15 
del Ministerio de Trabajo y Seguri-
dad Social, la fórmula remunerativa 
que ha elevado la productividad y, en 
consecuencia, los salarios.

Si en el frente de la creación o 
rescate de plazas hoteleras se necesi-
ta que las fuerzas del MICONS y de 
Emprestur edifiquen, de manera óp-
tima,  el Hotel Internacional de Va-
radero se cita como un buen ejemplo, 
puertas adentro de la industria del 
ocio hay deudas del mantenimiento 
que le competen al MINTUR, orga-
nismo que hoy contabiliza habitacio-
nes fuera de orden.

Aunque existe un programa de 
recuperación para subirle el están-
dar de calidad a muchos de estos alo-
jamientos, lo que explica su salida 
de servicio (algunos abrirán en esta 

temporada de alza), otros son con-
secuencia de la mala gestión de ad-
ministraciones que comprometen la 
vida económica de los hoteles al dar 
la espalda a mantenimientos oportu-
nos y bien hechos.

En un reciente encuentro con de-
legados a la Segunda Conferencia 
del Sindicato Nacional de la Hotele-
ría y el Turismo, el titular del ramo, 
Manuel Marrero Cruz, reconoció la 
existencia de dificultades en esta 
actividad esencial, al no ejecutarse 
cuando corresponden, algunos inclu-
so estando planificados, y advirtió 
que lo más preocupante son las habi-
taciones fuera de orden envejecidas, 
con mucho tiempo en esa situación, 
contradictorio para un ministerio 
que dedica a la partida de manteni-
mientos millones en moneda total.

El déficit real de fuerza de traba-
jo de Emprestur, carencias de recur-
sos o simplemente la falta de recono-
cimiento de la importancia de elevar 
la disponibilidad de habitaciones, 
quizás sean razones entorpecedoras 
de reparar en tiempo, muy convenien-
te para grupos hoteleros con plantas 
que superan los 15, 20 y más años, y 
que debieran ser los primeros intere-
sados en introducir mejoras, elemen-
tal para satisfacer a un mercado cada 
vez más heterogéneo, exigente y seg-
mentado.

Un año atrás, instalaciones como 
el Meliá Las Antillas, en Varadero, 
con  sus  350  habitaciones  en alta, 
exhibía la cara opuesta de este asun-
to, al practicar un plan preventivo 
gerenciado por el consejo de direc-
ción, en estrecho vínculo con el de-
partamento de ama de llaves y con el 
equipo de servicios técnicos.

La postura del Meliá Las Antillas 
y de otros hoteles como Sol Palmeras, 
que constantemente agrega valores 
a su instalación de casi tres déca-
das, debe conjugarse como regla en el 
país, a favor  de  ofertas equivalen-
tes a la capacidad, para eliminar los 
perjuicios de mantenimientos demo-
rados, tan dañinos a la comercializa-
ción, los ingresos del Estado y de los 
trabajadores.

Las
deudas del 
mantenimiento

| Juanita Perdomo Larezada
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| Juanita Perdomo Larezada

LA CONCLUSIÓN de la obra 
Hotel Internacional de Va-
radero tiene los días con-
tados.  En la última etapa 

de su ejecución entró el edificio res-
tituido al kilómetro 1.25 de la ave-
nida Las Américas del balneario 
yumurino, sitio donde el 24 de di-
ciembre de 1950 fuera oficialmente 
inaugurado.

Un enorme ajetreo se aprecia 
allí. La tensión por cumplir no le 
quita los ojos al cuidado de las ter-
minaciones, a la calidad. “Nada 
puede faltar en el puesto laboral. 
No se puede perder ni un minuto”, 
pide a los encargados René Quiño-
nes Hidalgo, al mando de mil 200 
integrantes de diferentes fuerzas 
constructoras.

El interés colectivo de ponerlo 
a funcionar en la actual tempora-
da de alza turística, anima el am-
biente. Para finales de enero del año 
por comenzar, más de la mitad del 
casi un millar de habitaciones será 
entregada a la comercialización y 
a partir de ahí se seguirán incor-
porando otros cuartos y servicios, 
hasta el término del mes de marzo.  
De cumplirse el vaticinio, habría un 
adelanto de tres meses en un cro-
nograma pactado para terminar en 
junio del 2019 que, incluso, en un 
momento determinado marcó un se-
mestre de adelanto.

Según Joel Mena Benítez, direc-
tor adjunto de la obra, unos  meses 
atrás, debido al palpable avance fí-
sico de la estructura, se les sugirió 
adelantarlo.  Ello implicó el replan-
teo de los programas de contrata-
ciones. Sin embargo, aquello era un 
golpe  muy  fuerte  para los sumi-
nistros. Hay que reconocer, apreció, 
el importante desempeño de la Co-
mercializadora ITH como importa-
dora.

“En la actualidad,  andamos por 
el 85 % del progreso de inmueble, 
en plena fase de entrega de habi-
taciones y locales ya revisados por 
el personal del turismo. También 
se dan los primeros pasos para la 
puesta en marcha de la sala de má-
quinas”.

La cantidad de recursos dentro 
y fuera activados por Cuba para 
erigir un hotel, los acostumbrados 
agobios por el barco atrasado, la in-
tervención de todos los sujetos del 
proceso inversionista en la gestión 
de los suministros que ponen en 
jaque las obras, la influencia de la 
fuerza laboral,  de equipos de cons-
trucción  y un montón de imponde-
rables, sustentan la tesis de que si 

concluir el Internacional en  fecha 
es muy bueno,  anticiparlo sería  su-
perlativo.

Inversión adentro
Uno de los principales aciertos de la 
obra se asocia al adecuado manejo 
del Decreto 327, reglamentario de las 
inversiones en el país, señala Esther 
González Enríquez, directora de Eco-
nomía y Planificación en la provin-
cia de Matanzas, organismo encar-
gado de evaluar esta actividad, algo 
en gran medida posible por un tácito 
deseo de legar un hotel superior a su 
predecesor.

Ese propósito se va haciendo rea-
lidad gracias a la unión mancomuna-
da de todas las fuerzas, “eso para mí 
es el proceso inversionista”, considera 
la arquitecta Aimeé Álvarez Abad, 
directora de la Unidad Inversionista 
de Varadero que atiende esta obra.

El funcionamiento de esa integra-
ción, dice, los ha colocado en el punto 
de antelación donde hoy se está, algo 
que confiesa no es tan sencillo. “Don-
de hay más de 300 operaciones de 
compras en proceso, la producción de 
cientos de planos o la tarea de revisar 
la obra, se corre el riesgo de la equi-
vocación”. Lo importante, afirma, es 
corregir de inmediato cualquier pro-
blema.

En términos de presencia de em-
presas nacionales, Aimeé ve con be-
neplácito la asistencia de empresas 
nacionales, un  encadenamiento pro-
ductivo  también planteado en el De-
creto 327.

“Magnífica es la posibilidad de 
ser parte de una obra bien organiza-
da y rápida en su crecimiento”, afir-
ma Luis Manuel Hernández Diago, al 

frente de la brigada de COMETAL, 
del Ministerio de Industria, encarga-
da del montaje de casi 20 elevadores.

Pese a cuestiones por perfeccio-
nar, nadie pone en duda que  la forma 
de pago por rendimiento, amparada 
en la Resolución 15/2016, “ha sido 
esencial en el avance de los cronogra-
mas debido a la alta productividad 
conseguida”, asegura Yosvanis Ca-
rrascos, al frente de Recursos Huma-
nos.

Renacer mejor
Manifestación de la inversión ex-
tranjera en el Ministerio de la 
Construcción (MICONS), la Aso-
ciación Económica Internacional 
(AEI), Arcos-BBI (Bouygues Bati-
ment International), contratista del 
edificio principal,  transciende por 
la transferencia de  tecnología y co-
nocimientos.

A la AEI debe el equipo de pro-
fesionales y técnicos de la  Empre-
sa de Proyectos de Arquitectura e 
Ingeniería (Empai) el aprendizaje 
del Modelo de Información de Cons-
trucción (Building Information Mo-
deling o BIM en inglés), la avanzada 
tecnología facilitadora de generar 
planos digitalmente, mediante el 
empleo de la herramienta Revit.

 Aunque luego de la preparación 
recibida incursionaron en algunas 
obras pequeñas, el debut en grande 
lo hicieron con el Internacional, el 
primer hotel diseñado en Cuba con 
BIM-REVIT, confirma el ingenie-
ro José Joaquín Mayol, director del 
proyecto ejecutivo.

Al emplear un  tiempo menor al 
de los procederes tradicionales, ele-
varon la productividad y la eficacia 
en los diseños. “La representación 
de los planos en tercera dimensión 
permite detectar cualquier interfe-
rencia entre las especialidades,  y 
pueden solucionarse de inmediato”. 

Uno de los triunfos de mayor 
importancia conseguidos por la 
obra es la certificación BREEAM,  
obtenida en la parte del diseño, aval 
que también aspiran a lograr  por 
la fase dos, la construcción final del 
hotel.

Las  normas BREEAM, método 
líder  de  evaluación  mundial,  que 

promueven  las  mejores prácticas 
en  edificios  sostenibles  y  siempre 
van   por   encima  de  las  normas  
de cualquier  país,  se  conjuga-
ron,  explica  Aimeé  Álvarez,  en  
la  consecución  de  la  eficiencia  
energética.

“Los equipos, por ejemplo, son 
altamente eficientes, lo que per-
mite, mediante la automatización, 
controlar, supervisar y lograr que 
el hotel funcione.  En el caso de las 
habitaciones, se facilitó el ahorro 
inteligente, cuando entras, recono-
ce que estás llegando, cuando te vas 
también… Todo está concebido con 
iluminación LED. Son un montón 
de ventajas fruto del diseño”, ase-
gura.

“El inmueble está en línea con el 
criterio esperado por el país. Hote-
les ‘verdes’, sostenibles existen des-
de finales de los 90. El Internacio-
nal fue el primero en optar por esa 
clasificación”.

La mayoría de los entrevistados 
interpreta el Hotel Internacional 
como un orgullo profesional, una 
pauta en el camino, un momento de 
superación.  Su primer valor será el 
día en que se eche andar totalmen-
te, coinciden.

La mantención del arco de la fa-
chada y el cabaré Continental son 
dos elementos del otrora edificio, 
con la diferencia de que este teatro 
de animación  lo gestionará la ex-
trahotelera Palmares y no Gran Ca-
ribe-Meliá, los operadores de una 
instalación que ahora será catego-
ría cinco estrellas.

Separado a unos 150 de metros 
de  la  duna, 946  habitaciones  y  una 
apreciable cantidad de servicios, el 
inmueble se ha instalado más ancho 
y  alto  en  su  habitual  parcela. Bas-
ta pasar por la avenida Las Américas 
para  observar  su  magnificencia.

Sin ajustarse a las exigencias 
medioambientales, sin ser rentable 
y poseer un profundo deterioro in-
fraestructural, el otrora Hotel Va-
radero Internacional se quedó sin 
opciones de seguir en pie. En recom-
pensa, en el sentido más exacto del 
término, quitaron uno y  pusieron 
otro. El Hotel Internacional está de 
regreso.

Este bloque está casi listo para recibir los primeros clientes.

El regreso
del Hotel Varadero 

Internacional
Poco falta ya para la terminación de un edificio renacido

y con nuevo look, el mejor regalo en el 68 cumpleaños
de la instalación inaugurada el 24 de diciembre de 1950

Trabajar con un equipo de experiencia ha sido 
fundamental en su tarea como inversionista, 
asegura Aimeé. | fotos: Noryis
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Modelo de información de 
construcción (Building Infor-
mation  Modeling o BIM en in-
glés) :  Proceso de generación y 
gestión  de  datos  de  un  edificio  
a  lo  largo  de  su  ciclo  de  vida.  
Se  sirve de una base de datos  in-
teligente  que  se  actualiza  con  
cada  avance  que  ocurre  en  el 
proyecto, mostrando información  
en  tiempo  real  y permitiendo 
visualizar los  cambios  en  distin-
tas  áreas de  manera simultánea. 
Tiene como objetivo incrementar la 
eficiencia  y  sostenibilidad  de  una  
edificación  en  todo  su  ciclo  de  
vida.
Revit : Es la herramienta más em-
pleada  de  la tecnología  BIM. Se 
trata de un programa con un motor 
de cambios paramétricos y una base 
de datos relacional que gestiona y 
coordina la información necesaria 
para el modelado del diseño ar-
quitectónico, la construcción y la 
ingeniería de un edificio, que inclu-
ye todas las especialidades. Este 
programa permite crear diseños 
basados en objetos inteligentes 
y tridimensionales, los que  están 
asociados para coordinarse auto-
máticamente ante cualquier cambio 
introducido.
Certificación BREEAM  (Building 
Research Establishment’s Envi-
ronmental Assessment Method) : 
Es el método de evaluación líder 
mundial en sostenibilidad para el de-
sarrollo de proyectos, infraestructu-
ras y edificios. Sus normas y proce-
sos técnicos promueven las mejores 
prácticas en edificios sostenibles  y 
su enfoque integral está reconocido 
científicamente.
Evalúa el uso de energía, el agua, la 
salud, el bienestar, la contaminación, 
el transporte, los materiales, los re-
siduos, el uso del suelo, la ecología 
y los procesos de gestión. Este aná-
lisis otorga una puntuación final que 
sirve de referencia, junto al Manual 
Técnico de la Metodología, para una 
construcción más sostenible,  tanto 
en fase de diseño como en fases de 
ejecución.  La certificación BREEAM 
impone alcanzar requisitos de ca-
rácter obligatorio, que dependen del 
nivel de certificación que se desee 
alcanzar.
Diseño-Construcción: La construc-
ción  se  realiza por fast track o vía 
rápida, que permite emprenderla por 
objetos,  sin esperar a la realización 
final de todos los entes del proyecto. 
Planos y edificación marchan a la par.

fuente: Información suministrada por 
la Empresa de Proyectos de Arqui-
tectura e Ingeniería (Empai) , de la 
provincia de Matanzas

| Juanita Perdomo Larezada

No siempre una norma ha estado tan bien elaborada como la 
Resolución no. 15 (R15) del Ministerio de Trabajo y Seguri-
dad Social (MTSS), aprobada para responder  a la demanda 
creciente de las inversiones constructivas de los programas 
de desarrollo turístico y de la Zona Especial de Desarrollo 
Mariel,  con el objetivo de incrementar la productividad, lo-
grar la estabilidad de los trabajadores, recuperar fuerza de 
trabajo calificada y optimizar su empleo.

La percepción la ofrece Edel Cruz García, subdirector de or-
ganización y retribución del trabajo,  en la Dirección Provincial del 
MTSS, en Matanzas, para quien las letras de la R15 son muy ex-
plícitas, lo que facilita su entendimiento y, por ende, su aplicación. 
“No dejan lugar a erróneas interpretaciones ni tampoco a cometer 
fallas en su implementación”, afirma.

Según su criterio, resulta meritoria la confección de 
un reglamento por parte del Ministerio de la Construcción 
(MICONS), documento que sin duda complementa la Reso-
lución, y ofrece las ventajas de concederle  mayor coheren-
cia y orden a su empleo. “Todo está recogido ahí, desde los 
trabajadores abarcados, pasando por cómo se aprueba el 
sistema, la  documentación que se debe  presentar y  la res-
ponsabilidad de las empresas en la aplicación del sistema. 
Ha sido un acertado procedimiento”, sostiene.

Puesta en vigor en octubre del 2016, según el especia-
lista,  la R15 flexibilizó la aplicación de nuevas pautas de 
trabajo. “La tecnología avanza y había actividades que no 
estaban normadas. Sin embargo, el MICONS no solo intro-
dujo  normas de rendimiento y de tiempo, sino que redujo 
a 30 días los plazos de su aprobación, algo que antes era 
excesivamente engorroso de conseguir”.

Apunta Cruz García que una de las ventajas relevantes 
de la forma remunerativa surgió con la sustitución de las 
estimulaciones en pesos convertibles por mayores ingresos 

en pesos cubanos, pagos todos que se consideran salario y 
cuentan para el cálculo de la jubilación, posibilidad vetada 
en el caso de  las erogaciones en “divisa”, que no son inclui-
das en la tarjeta SNC-2-25.

Es válido recordar que se consideran obras de los pro-
gramas de desarrollo turístico y de la Zona Especial de 
Desarrollo Mariel,  las hoteleras, extrahoteleras y de in-
fraestructura necesarias para el funcionamiento de las 
instalaciones turísticas (redes eléctricas, hidráulicas y de 
comunicaciones, viales, servicentros, lavanderías, bases 
de transporte y bases de almacenes), así como viviendas y 
construcciones asociadas a estas.

 El  financiamiento se asume por el inversionista, se in-
cluye en el presupuesto y se refrenda en el contrato entre las 
partes. Su ejecución  será de forma paulatina y con priori-
dad para los que laboran directamente en la ejecución. Pero 
este grupo no es el único beneficiado. Se añaden los opera-
dores de equipos (grúas, equipos ingenieros y de transpor-
te), los mandos medios y de dirección de obra.

Resolución no. 15:
ajustarse a sus letras

| Juanita Perdomo Larezada

Pocos o nadie  en el Hotel Internacional de Varadero 
se atreverían a negar el indiscutible protagonismo del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Construcción 
(SNTC) y todas sus estructuras en los acortamientos de 
los plazos exhibidos hoy por la obra, instalación que, 
según se ha anunciado, en los próximos días  entregará 
para la entrada en operación  algo más de la mitad de sus 
946 habitaciones.

Cifra que ha sido posible gracias a los incrementos en la pro-
ductividad, consecuencia directa del incentivo que significa la 
forma de pago por rendimiento en pesos cubanos según establece 
la Resolución no. 15 (R15) del 2016, y de medidas organizativas 
que tributan a la eficacia, asegura Francisco Delgado Ricabal, 
secretario general del Buró Provincial del SNTC en Matanzas.

Lo conseguido, sin embargo, no fue cosa de la noche a la 
mañana.  Esto supuso, sostiene el dirigente, el desarrollo de 

tres procesos de reflexión, momentos donde salieron a la luz, 
entre otras afectaciones,  trabas asociadas a suministros de 
materiales demorados en llegar  al puesto de labor, por citar 
una.

“Se evaluaron  las dificultades de una  transportación 
que corre a cargo de la unidad básica de Equipos de Vara-
dero, impedida de garantizarla como debe ser, debido a la 
falta de piezas de repuesto, su disminuido parque de gua-
guas, perjudicado también por la no entrada de ómnibus 
que estaban previstos”.

Temas recurrentes fueron el rendimiento individual, el 
aprovechamiento de la jornada laboral y la calidad. “Quien no 
se ajustara a estos requerimientos, simplemente no podía be-
neficiarse de la R15,  porque fácilmente un operario pudiera 
conformarse con hacer la mitad de la norma y conseguir 3 mil 
y pico de pesos, y estar contento él por percibir mucho más que 
antes y, sin embargo, dañar la obra, al no tributar a los ritmos 
productivos, a su avance en el cronograma, y eso deformaría el 
principio de la R15”.

Recuerda Delgado Ricabal que al principio de la apli-
cación de este sistema de retribución, si algo disgustaba 
eran algunos pagos atrasados, “fruto de un proceso en-
gorroso y de nueva incorporación que se fue rectificando. 
Hoy es un problema resuelto, lo que no quita que pun-
tualmente surja alguna situación específica”.

La rectificación de las normas de rendimiento, al-
gunas muy altas y otras muy bajas, y el chequeo de los 
planteamientos en asambleas de afiliados y consejos de 
dirección, son resultados de un proceso lidereado por 
el sindicato, que también promovió los matutinos cada 
viernes y la realización de chequeos de emulación.

A criterio de Delgado Ricabal, la obra del Hotel Internacio-
nal se ha convertido en un laboratorio de cómo hacer las cosas 
bien y en el momento en el que hay que hacerlas. “La evidencia 
es palpable. Estará terminado mucho antes de junio del 2019, 
su fecha tope, y eso hay que agradecérselo a todos los que han 
contribuido a este éxito”.

De la 
construcción

| foto: Noryis

La acción del sindicato

La base de datos de cada proceso facilita el chequeo de los planteamientos, 
asegura Francisco Delgado. | foto: Noryis
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| Ramón Barreras Ferrán

Analizar. Debatir. Aprender. Esos tres vocablos definen con exac-
titud el significado práctico de los talleres que, organizados por la 
Central de Trabajadores de Cuba (CTC), se han realizado, en la ma-
yoría de las provincias del país, sobre la participación de los traba-
jadores en la gestión económica de la empresa estatal socialista.

Constituyen un excelente ejercicio de pensamiento que ha per-
mitido identificar aquellos asuntos que pueden favorecer el accio-
nar de los integrantes de los colectivos laborales en el quehacer 
económico de cada entidad.

Acertadamente se inician con una explicación detallada acerca 
de lo que está legislado y refrenda, por tanto, esa participación, 
la cual puntualiza además que “se trata ahora de crear las capa-
cidades a este nivel fundamental y transformar la mentalidad de 
los empresarios en función de delegar y ejercer sus facultades, de 
conjunto con el papel protagónico de la organización sindical y los 
trabajadores, en el objetivo de concretar la eficiencia y organiza-
ción en la gestión de la forma principal de propiedad de la econo-
mía socialista”.

Por supuesto que el proceso de presentación del plan y el presu-
puesto para el 2019 es motivo de razonamiento. Al respecto, se in-
siste en un rol más activo del sindicato, así como en la preparación 
adecuada de quienes expongan esos temas y dirijan las asambleas, 
y el acompañamiento siempre necesario de especialistas que inte-
gran la Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba. 

Y otra vez ha quedado claro que el plan se conforma de “abajo” 
hacia “arriba”, y que a la hora de aprobarlo debe tenerse en cuenta 
que todos los sectores y entidades no tienen iguales condiciones, 
por lo que resulta inapropiado “medir con la misma varita”.

Asimismo, han insistido en la significación que tiene para el país 
disminuir las importaciones y elevar las exportaciones, propósito 
táctico y estratégico que requiere de la ocupación y preocupación 
de los trabajadores.

Momento importante en los talleres ha sido abordar las experien-
cias de empresas seleccionadas, unas con resultados más favo-
rables que otras en el comportamiento de los indicadores funda-
mentales y en la participación de los integrantes del colectivo en 
la gestión. 

Una profunda mirada se ha hecho del papel que les correspon-
de desempeñar a las organizaciones superiores de dirección em-
presarial (Osde) y a las empresas, así como de algunas desventa-
jas evidentes de las unidades empresariales de base (UEB), por 
ejemplo, las pocas prerrogativas de sus direcciones para decidir 
en asuntos esenciales y la notable distancia que alejan demasiado 
geográficamente a muchas de estas de las estructuras superiores.

Específicamente, en el taller efectuado en la provincia de Cien-
fuegos fue propuesta y aprobada la realización de encuentros si-
milares en los que participen los directivos principales de las Osde, 
empresas, UEB y sindicatos por sectores, para razonar de manera 
conjunta las dificultades presentes y adoptar decisiones que faci-
liten un mejor desenvolvimiento de la gestión económica.

Una buena nueva que responde a un reclamo recurrente por parte 
de los colectivos, y también de esta Columna, fue dada a conocer 
por Milagro de la Caridad Pérez Caballero, miembro del Secretariado 
Nacional de la CTC. Se trata de que las cifras del plan de la economía 
para el 2019 estarán desagregadas antes del 15 de enero y las asam-
bleas de presentación a los trabajadores se efectuarán en ese mes y 
en el de febrero, lo que dejará atrás un mal que aquejaba el proceso 
cuando se hacía en fecha muy tardía (abril, inclusive) y dejaba “des-
protegido” del accionar y la influencia de los trabajadores un período 
demasiado largo.

La ponderación hecha a la entidad estatal socialista y al perfec-
cionamiento de su gestión está plenamente justificada. Tal y como 
señala uno de los Lineamientos, se trata imperativamente de “lograr 
empresas con mayor autonomía, efectividad y competitividad”. 

Los talleres desarrollados hasta el momento (solo falta el de La 
Habana) han demostrado que existen potencialidades para favore-
cer más la participación de los trabajadores en la gestión económi-
ca. En ese sentido, una dirigente sindical del sector del Turismo en 
Cienfuegos expresó que no siempre se les presta la atención debi-
da a los planteamientos, inconformidades y reclamos hechos por 
ellos, ni se les da el valor merecido a las propuestas que formulan.

Este ejercicio de pensamiento y reflexión posibilita ahondar en 
las causas, algo muy valedero en las cercanías de las sesiones fi-
nales del XXI Congreso de la CTC (abril del 2019).

Ejercicio de 
pensamiento En su intervención en la 

plenaria de la Asamblea 
Nacional del Poder Popu-
lar la diputada por Ciego de 
Ávila, Milagro de la Caridad 
Pérez Caballero, miembro del 
Secretariado Nacional de la 
CTC, reconoció el valor de las 
presentaciones realizadas por 
los ministros de Economía y 
Planificación, y de Finanzas 
y Precios en cuanto al plan de 
la economía y el presupuesto 
del Estado para el 2019.

“Nos da un amplio nivel 
de información sobre cómo 
será la dinámica de la econo-
mía, y de las limitaciones con 
que esta seguirá operando el 
próximo año, y para la cual se 
han definido líneas de traba-
jo y análisis, que aunque son 
claras considero no son las 
únicas”.

Puso como ejemplos de 
esto último la conciliación 
entre las empresas, el ahorro 
sobre la base de la aplicación 
correcta de los índices de 
consumo, la organización del 
trabajo y los salarios (como la 
disciplina laboral y tecnológi-
ca) y el control interno.

“Es por eso —puntuali-
zó— que quiero reflexionar 
acerca de lo que ya está ocu-
rriendo con la presencia de los 
ministros en la Mesa Redonda, 
con la información que están 
brindando al pueblo, práctica 
que debe multiplicarse por las 
organizaciones superiores de 
dirección empresarial (Osde), 
los grupos empresariales y 
directores de empresas na-
cionales, pero esta vez en los 
colectivos de trabajo y ante los 
trabajadores”.

Señaló que hace más de 
siete años el movimiento sin-
dical viene desarrollando en 
los primeros meses del año el 
denominado: “Proceso políti-
co de presentación e informa-
ción del plan y el presupuesto 
en asambleas de afiliados y 
trabajadores, y de represen-
tantes en los centros de tra-
bajo”, proceso que se ha ido 
perfeccionando y  ha logrado 
una mayor integración con 

el Ministerio de Economía y 
Planificación (MEP).

“No obstante identifico 
asuntos críticos como: —la 
demora en la desagregación 
del plan hasta las unidades 
empresariales de base y del 
presupuesto por los organis-
mos administrativos respon-
sables; —falta de información 
en los colectivos laborales de 
asuntos y temas esenciales 
de la economía, a lo que se 
suma la falta de preparación 
(la economía sigue siendo una 
asignatura pendiente); —la 
baja presencia y participación 
en las asambleas de los cua-
dros administrativos de ni-
veles superiores de dirección. 
Aun cuando hay experiencias 
positivas sobre este asunto en 
sectores como Industria, Ali-
mentaria y Pesca, Energía y 
Minas, Educación y la Cons-
trucción.

“En concreto —preci-
só— quiero expresar que 
el movimiento sindical hoy 
representado aquí por va-
rios diputados y diputadas, 
de conjunto con el MEP, ha 
venido en estos dos últimos 
meses dando pasos para ase-
gurar y preparar dicho pro-
ceso.

“Es esencial para ello la 
estrategia que diseñen los 
sindicatos nacionales con 
sus Osde para cada sector, 

rama y consejo de la admi-
nistración provincial, con el 
objetivo de cumplir con los 
planes propuestos y de con-
cretar la voluntad de que la 
discusión con los trabajado-
res no sea un acto formal, y 
lograr la más amplia parti-
cipación y comprometimien-
to de estos. Se reconoce así 
el Lineamiento 14 aprobado 
por el VII Congreso del Par-
tido y se pone en práctica el 
derecho constitucional de 
participar en las decisiones 
de la economía del país”.

A partir de esta argu-
mentación, la diputada rea-
lizó la siguiente sugerencia:

“Que a través de la 
Asamblea Nacional se indi-
que la participación de las 
Osde, los grupos empresa-
riales y las empresas nacio-
nales en las asambleas del 
plan y el presupuesto con los 
trabajadores, en los meses de 
enero y febrero en que se pla-
nifican más de 70 mil asam-
bleas y participan más de 2 
millones de trabajadores, y 
que en la próxima sesión de 
la Asamblea, en la jornada 
de trabajo de la Comisión 
de Asuntos Económicos, el 
MEP y otros órganos globa-
les de  la economía brinden 
información acerca de los 
aportes de los trabajadores 
en el proceso de identificar 
nuevas reservas o capaci-
dades para el desarrollo de 
la economía que resultaran 
aportes al crecimiento”.

Sobre la intervención de 
la diputada, el presidente del 
Parlamento, Esteban Lazo 
Hernández, consideró que 
esa participación está esta-
blecida,  los compañeros que 
tienen esa responsabilidad 
deben cumplirla.

No obstante, refirió que se 
podría agregar un punto en el 
dictamen para llamar la aten-
ción a los organismos con el 
objetivo de que  cumplan con 
su participación en la presen-
tación del plan y el presupuesto 
a los trabajadores.  Tal plan-
teamiento resultó aprobado.

El aporte de los trabajadores 
al plan y al presupuesto

| foto: Joaquín Hernández Mena

Al abordarse en la comisión 
agroalimentaria la recupe-
ración cañera, José Antonio 

Pérez Pérez, diputado por 
Ciego de Ávila y secretario 
general del Sindicato Na-
cional de Trabajadores Azu-
careros, comentó que en los 
últimos dos años se han acu-
mulado ineficiencias, que son 
la causa principal de la falta 
de fuerza de trabajo, asocia-
das a las insatisfacciones con 
los sistemas de pago, precisa-
mente por la baja eficiencia y 
falta de objetividad de la pla-
nificación.

Enumeró los cambios 
al plan de la zafra pasada, 

que se vincularon con los 
realizados a los sistemas de 
pago, lo que ayudó a resca-
tar fuerza laboral en algunos 
ingenios, entre los que citó 
al Majibacoa, de La Tunas, 
que completó toda la fuerza y 
cuenta con un colectivo moti-
vado para emprender la zafra 
2018-2019.

Resaltó el ejemplo de Vi-
lla Clara, única provincia 
que cumplió el plan de pro-
ducción de azúcar de la zafra 
anterior. | Ana Margarita 
González

Para enfrentar ineficiencias en la zafra azucarera
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| Pilar Quesada González

LA BATALLA de Guisa, que 
tuvo lugar entre el 20 y el 30 
de noviembre de 1958, marcó 
el inicio de una gran ofensiva 

que lanzó el Ejército Rebelde contra 
poderosas agrupaciones militares 
que había concentrado la tiranía en 
la provincia de Oriente con el fin de 
desarticular a las tropas revolucio-
narias.

A partir de ese momento se fue-
ron liberando pueblos y ciudades en 
todo el territorio, así como en otras 
localidades a nivel nacional.

Como parte de esta ofensiva, el 
Comandante en Jefe del Ejército 
Rebelde, Fidel Castro Ruz, ordenó 
el ataque a la ciudad de Palma So-
riano con el propósito de liberarla 
y dejar expedito el camino hacia la 
capital provincial donde, según su 
plan estratégico, debía librarse la 
batalla definitiva contra el oprobio-
so régimen.

El enemigo ocupaba seis posi-
ciones en aquella ciudad, las cuales 
debían ser rodeadas y neutraliza-
das  por los rebeldes. Estas eran el 
aeropuerto, el central Palma, la es-
tación de policía, el hotel, el cuar-
tel y los almacenes del Banco de 
Fomento Agrícola e Industrial de 
Cuba (Banfaic).

Para impartir las órdenes preci-
sas, el Comandante en Jefe  convocó 
una reunión en el central América, 
a la que asistieron los jefes de las 
distintas agrupaciones que debían 
ejecutar las operaciones, pertene-
cientes principalmente al Tercer 
Frente Mario Muñoz, reforzadas 
por fuerzas del Primer y Segundo 
Frentes, con armas tales como ca-
ñones 21 y 81 milímetros, y bazucas.

En dicha reunión ordenó al co-
mandante Guillermo García Frías 
posicionarse en las proximidades 
de una pista de aterrizaje, aledaña 
al central y al cuartel de Palma So-
riano, con el objetivo de capturar al 
jefe de la plaza militar, quien dia-
riamente aterrizaba en aquel lugar, 
procedente de Santiago de Cuba, y 
era recibido por un pelotón de sol-
dados que allí lo esperaba.

Para esta misión García Frías 
recibió el refuerzo de una ametra-
lladora calibre 50 y dos morteros  
del Primer Frente José Martí.

Asimismo ordenó al capitán 
Universo Sánchez Álvarez ubicar 
una emboscada entre la pista y el 
cuartel, de manera que, al produ-
cirse la acción anterior, ellos impi-
dieran el avance de cualquier re-
fuerzo que intentaran enviar desde 
el enclave militar. El objetivo de 
esta acción era propiciar un golpe 
psicológico que  facilitara el poste-
rior avance rebelde.

Al comandante Vitalio Acuña 
Núñez, reforzado por efectivos bajo 
el mando del capitán Diocles To-
rralba González, y apoyado por una 
bazuca, le ordenó penetrar por el 
sector oeste del poblado y hostigar 
la estación de policía, de modo que 
impidiera la salida de sus efectivos 

de aquel local. Finalmente debía ce-
rrar el cerco por el sur, respaldado 
con una agrupación bajo el mando 
del capitán Filiberto Olivera Moya, 
procedente del Segundo Frente 
Frank País, quien entraría por el 
sector este.  

Por encontrarse el Comandan-
te en Jefe dirigiendo el cerco a una 
agrupación enemiga en el pobla-
do de Maffo, indicó al comandante 
Juan Almeida Bosque, jefe del Ter-
cer Frente Mario Muñoz, asumir el 
mando directo de las acciones en 
Palma, para la cual, por vez prime-
ra, se unieron fuerzas del Primero, 
Segundo y Tercer Frentes, indepen-
dientemente de que Fidel Castro es-
tuvo de manera directa vinculado a 
esta acción, conjuntamente con la 
de Maffo, para lo cual mandaba a 
buscar a los jefes de las pequeñas 
agrupaciones, visitaba las posicio-
nes y puntualizaba las órdenes im-
partidas.

Los combates se desarrollaron 
impetuosamente. Comenzaron a las 
dos y media de la madrugada del  
23 de diciembre, cuando todas las 
unidades implicadas en la batalla 
ocuparon sus correspondientes po-
siciones y empezó el ataque a la es-
tación de policía. Simultáneamente  
el comandante Guillermo García y 
el capitán Universo Sánchez toma-
ron sus respectivos puestos en zonas 
aledañas a la pista de aterrizaje. 

La captura del jefe de la plaza 
militar, que debía aterrizar en el lu-
gar, se vio frustrada  al escapárse-
le un tiro a un combatiente, lo cual 
alertó al piloto de la nave, quien ya 
realizaba maniobras de descenso, y 
de inmediato remontó el vuelo; no 
obstante, el pelotón que esperaba el 
arribo del alto oficial  tuvo un en-
cuentro con los rebeldes, quienes 
les ocasionaron seis muertos y tres 
prisioneros, además de ocuparles 
11 armas. Los soldados restantes 
corrieron en desbandada hacia el 
cuartel donde permanecieron, cer-
cados por los rebeldes, hasta la ma-
ñana del día 25, cuando decidieron 
rendirse.

Simultáneamente las fuerzas 
atrincheradas en la estación de poli-
cía, el ayuntamiento y las azoteas de 
los edificios Mestre y Sariol, conti-
nuaron hostigadas hasta que los re-
volucionarios lograron desalojar de 
allí a sus ocupantes. Estos últimos 
se refugiaron en una inmensa nave 
de los almacenes Casas y Compa-
ñía, donde se hallaba atrincherada 
la compañía 104, bajo el mando del 
capitán Francisco Sierra Talavera. 

Al conminarse la rendición, Sie-
rra Talavera pidió parlamentar con 
el jefe del Ejército Rebelde y fue 
conducido a su presencia.

Fidel acordó con él los térmi-
nos de la entrega y lo envió de nuevo 
junto a su tropa, que confraterniza-
ba con los rebeldes, con lo que quedó 
materializada la capitulación, lleva-
da a cabo a las 05:00 horas del día 27.

En total se capturaron 256 prisio-
neros, y se ocuparon 357 armas, de las 
cuales 227 eran fusiles Springfield, 

66 ametralladoras, 21 carabinas M-1, 
19 Garands, dos fusiles ametralla-
doras Browning, un fusil ametra-
lladora Johnson, una ametrallado-
ra FAL, una ametralladora Jane, 
cuatro ametralladoras calibre 30, 
una ametralladora calibre 50, una 
bazuca 3.5 y 85 mil balas de dife-
rentes calibres, cientos de cananas, 
mochilas más otros pertrechos. 

La utilización de un morte-
ro de 81 milímetros manejado por 
Aeropagito Montero Zayas y uno 
de 60 milímetros, en manos de 
Emilio Rodríguez Aldama, más la 
ametralladora calibre 50 de Fidel 
Vargas Vargas, todos pertenecien-
tes al Primer Frente, además de la 
entrada en combate de una unidad 
del Segundo Frente, determinaron 
el éxito de la acción y pusieron de 
manifiesto la importancia de la 
unidad de las fuerzas revoluciona-
rias en tan importante batalla.

El apoyo incondicional del 
pueblo palmero desempeñó un pa-
pel primordial en el desarrollo de 
las acciones combativas, pues, in-
cluso, en las azoteas de sus vivien-
das se ubicaron los combatientes 
revolucionarios para hostigar las 
distintas posiciones enemigas.

A partir de Palma Soriano, 
liberada definitivamente el 27 
de diciembre, quedaron listas las 
condiciones político-militares 
para marchar sobre Santiago de 
Cuba.

Los combates victoriosos que 
se sucedían a lo largo y ancho del 
país llevaron a la victoria defini-
tiva del 1.º de enero de 1959. Largo 
y tortuoso había sido el camino, 
pero un mundo luminoso se abría 
al pueblo cubano, un mundo de 
paz, justicia e igualdad conquis-
tado con el sacrificio y la sangre 
de sus mejores hijos. 

Palma Soriano, una batalla sin par
El 27 de diciembre de 1958, con la toma de Palma Soriano por el 

Ejército Rebelde, quedó expedito el camino hacia Santiago de Cuba

El 1.º de enero de 1959, tan pronto Fidel conoció la noticia de la huida del tirano se dirigió a Palma 
Soriano desde donde habló al pueblo de Cuba a través de Radio Rebelde.
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Encuentro de multitudes
| Jorge Rivas Rodríguez

El viernes último concluyó en 
la Fortaleza de San Carlos de 
la Cabaña, del Complejo His-
tórico Militar Morro-Caba-
ña, la edición 22  de la Feria 
Internacional de Artesanía 
(Fiart 2018), la cual fue orga-
nizada por el Fondo Cubano 
de Bienes Culturales (FCBC) 
bajo el lema Arte, Utilidad y 
Oficio. Fiart abrió sus puer-
tas al público el pasado 6 de 
diciembre, como parte de las 
celebraciones del Ministerio 
de Cultura por la llegada del 
aniversario 60 del triunfo de 
la Revolución y por los 500 
años de la fundación de La 
Habana.

Fue una gran vitrina con 
excelentes artesanías artísti-
cas —gracias a una rigurosa 
selección y curaduría—, cuya 
concurrencia de público la si-
tuó, de nuevo, entre los más 
sobresalientes eventos de la 
cultura cubana, igualmente 
dedicado al aniversario 40 de 
la creación del FCBC. 

En la jornada del jueves 
pasado varios miles de perso-
nas, luego de hacer una fila de 
más de 700 metros de largo, en 
la medida en que se acercaban 
al enrejado que da acceso al 
camino que conduce al vetus-
to recinto, lo hacían de forma 
desorganizada, amontonados, 
imagen que volvía a repetirse 
en la antesala de la Fortaleza, 
donde antes de enrumbar por 
el puente hacia adentro se ins-
talaron las taquillas de venta.

A juzgar por los criterios 
de los encuestados la Cabaña 
no es el sitio idóneo para ce-
lebrar este encuentro por dos 
motivos incuestionables: el 
difícil acceso a esa instala-
ción y los fatigosos recorridos 
sobre sus adoquinadas calles 
para poder visitar los cientos 
de stands de creadores cuba-
nos y extranjeros allí ubica-
dos.

“Cuando se hace en
Pabexpo, mi mamá de 70 años 
de edad, a pesar de sus pro-
blemas de locomoción, no se 
pierde esta oportunidad de 
disfrutar de las creaciones de 
los artesanos artistas, pero 
aquí ni soñar. El ómnibus que 
pusieron como trompo entre 
La Habana y la Feria deja a 
los pasajeros en la Vía Monu-
mental, a más de un kilómetro 
de la entrada del inmueble. 
Luego, dentro, es muy incó-
modo caminar”, dijo Yoenia 
García Estrada, trabajadora 
de salud pública.

Tal vez por ese  motivo fue 
notable la concurrencia de jó-
venes y niños.

Una variada oferta gas-
tronómica en moneda na-
cional y a precios realmente 
asequibles, así como ligeras 
disminuciones en los precios 

de algunos de los artículos 
de mayor demanda, caracte-
rizaron  el  evento en el que 
los calzados, los textiles, las 
bisuterías  y las reproduccio-
nes  artísticas enmarcadas 
—magnífica idea del FCBC 
al venderlas en  llamativos y 
factibles importes— fueron, 
como en anteriores ediciones, 
los más solicitados.

Ante el llamado del Esta-
do, del Ministerio de Cultura 
y del FCBC, de estimular los 
diseños y producciones de ar-
tículos que propicien la susti-
tución de importaciones, esta 
convocatoria de Fiart demos-
tró el empeño de un numeroso 
grupo de artífices por trabajar 
en concordancia con esa soli-
citud, como pudo apreciarse 
en muchos renglones exhibi-
dos, entre estos los muebles, 
los calzados y las confecciones 
textiles. Dentro de las últimas 
se conoció la novedosa pro-

puesta de la joven diseñadora 
Karen Santín de poner a dis-
posición de la enseñanza ar-
tística sus variadas ofertas de 
los necesarios leotards, hasta 
ahora solo adquiribles en los 
mercados internacionales, así 
como de probarse, con simila-
res intenciones, en la creación 
de zapatillas, también para el 
ejercicio de la danza.

Un gran acierto de esta 
edición fue el interés de los or-
ganizadores de dar a conocer 
al público cubano las mani-
festaciones de distintos países, 
motivo por el cual la primera 
nación invitada fue México,  
que “es en el continente, el 
país madre de la artesanía”, 
dijo Mercy Correa, directora 
de Artesanía del FCBC.

Sin embargo,  por vez 
primera,  el interés hacia la 
prensa fue desacertado. En la 
Cabaña se instaló un espacio 
de atención  para esta labor, 
el que fue imposible locali-
zar, a lo que contribuyó una 
insuficiente señalética. Prác-
ticamente solo se atendieron 
a los colegas que arribaron al 
lugar mediante los servicios 
de ómnibus contratados por el 
FCBC y no a los que lo hicie-
ron por sus medios. La acredi-
tación fue igualmente descui-
dada, ya que en muchos casos 
tan necesarias identificacio-
nes no se hicieron, ni siquie-
ra durante el curso de la Fe-
ria, en la cual tampoco hubo 
eficaz nivel de información 
para el trabajo periodístico, 
gestión a la que hubiese con-
tribuido la circulación de un 
boletín digital como los que se 
realizan en otros eventos de 
similar trascendencia.

A pesar de todo, ¡enhora-
buena Fiart 2018!

Un festival
de larga 
vista

| Frank Padrón

La campaña promocional que calzó la recién fina-
lizada edición del Festival Internacional del Nuevo 
Cine Latinoamericano, bajo un expresivo spot (20/20 
a los 40) demostró que era mucho más que una frase 
publicitaria.

Cuatro décadas después de su fundación, nues-
tro más esperado encuentro cinematográfico  puede 
sentirse orgulloso de su alcance y su fuerza. Exhi-
bió el esplendor de una hermosa y madura mujer. Ha 
transcurrido por las más diversas etapas en la región 
y ha sido un testigo excepcional de esas mutaciones y 
transformaciones.

En este aniversario (redondo y contundente) la 
cita más importante del área, dicho así al margen 
de orgullos y chovinismos,  rindió justo homenaje a 
uno de nuestros grandes cineastas: Tomás Gutiérrez 
Alea, Titón, autor de cintas imprescindibles en nues-
tro imaginario fílmico tales como Memorias del sub-
desarrollo, Las 12 sillas o La última cena, entre otras 
muchas. La programación comprendió una variada y 
valiosa muestra de cine contemporáneo, con sus pa-
noramas de distintas cinematografías de relevancia, 
así como presentaciones especiales, venta de libros de 
cine, exposiciones paralelas,  junto con seminarios 
sobre diversos temas no solo cinematográficos sino 
de tipo cultural. 

El desafío mayor a que se enfrenta desde hace al-
gunos años el evento cubano es la insurgencia de nue-
vas tecnologías, no siempre fáciles de resolver debido 
a nuestros conocidos problemas socioeconómicos, sin 
embargo, se labora arduamente por su implantación, 
con el objetivo de mejorar proyecciones y actividades 
en general.

Una mirada retrospectiva arrojaría luz sobre 
la cantidad de personalidades del cine, no solo lati-
noamericano y caribeño, que nos han honrado con su 
presencia, sino de todas partes, incluido Hollywood; 
la concesión del premio mexicano Fénix en 2014; el 
alcance cada vez más cosmopolita que adquiere el 
encuentro al estrenar incluso filmes que no han sido 
exhibidos aún en sus propios países, hasta nomina-
dos al codiciado Oscar; y sobre todo, el poder medir y 
evaluar los rumbos de la producción regional a través 
de estos años, con sus peculiares estéticas y poéticas 
por autores, países, tendencias desde que a finales de 
la década de los 70 tiene lugar en salas capitalinas, y 
desde hace tiempo en todo el país, con una selección 
representativa de los filmes que concursan o se mues-
tran en otras secciones.

La cada vez mayor presencia de mujeres tras la 
cámara, con obras reveladoras (muchas de las cuales 
conquistan los corales); la insistencia en la familia 
y las relaciones paterno-filiales como células indis-
pensables del desarrollo social; y no obstante ello la 
no renuncia a los frescos históricos y sociales que de-
finieron el perfil de esta cinematografía en décadas 
pasadas, son características de la producción actual 
en cada uno de los géneros que nuestro evento tiene a 
bien privilegiar.

Una conquista invaluable del Festival ha sido su 
condición de formación: se ha hecho de un público 
fiel, sistemático y creciente; diversas generaciones 
con otros tantos gustos e intereses, con formaciones 
e inquietudes diferentes, se hacen una en el torrente 
de espectadores que cada diciembre inundan calles y 
cines en busca de sus filmes preferidos —tal ocurrió 
en la cita recién finalizada— y estimula saber que en 
una alta cota, la producción latinoamericana goza de 
especial preferencia.

Claro que el cine cubano tiene dentro de ella un si-
tio honorífico: el Festival ha impulsado lo mejor de la 
creación fílmica en el patio, al seleccionar para su com-
petencia y para las muestras informativas, los títulos de 
ficción, documental o animados que considera mejores, 
muchos de los cuales han merecido sus premios.

En fin, que a los 40 años, el Festival de Cine de La 
Habana, de América Latina, del Caribe  y del mundo 
(de)muestra ufano su estatura y su certero rumbo. A 
por más vamos en las próximas ediciones.

Miles de personas pugnaban por acceder a la Feria, luego de transitar por una fila 
de más de 700 metros. | fotos: Del autor

Original estandarte hecho con tejido 
deshilado por las diestras manos de 
Elia Marta Salabarría Incienso, Triel, 
para rememorar el aniversario 500 de la 
fundación de La Habana.

Tumultuosa y desorganizada fue la gestión de los visitantes para adquirir las 
entradas.



DEPORTES|10TRABAJADORES lunes 24 de diciembre del 2018

| Joel García

Comerse la primera página de un 
pasaporte falso como hizo José Da-
riel Abreu en un vuelo de Haití a 
Estados Unidos; que Yasiel Puig 
haya sobrevivido a un tiroteo del 
grupo Los Zetas, uno de los carteles 
de narcotraficantes más peligrosos 
del mundo; o que Leonys Martín tu-
viera que darle el 35 % de su contra-
to a la escuela Estrellas del Béisbol, 
fachada del traficante de personas 
Eliézer Lazo, son historias verídi-
cas con un presumible punto final 
el 19 de diciembre del 2018, tras la 
firma del acuerdo entre la Federa-
ción Cubana de Béisbol (FCB) y la 
Major League Baseball (MLB).

Los antecedentes históricos para 
llegar a este convenio, la historia 
más coherente de la negociación, sus 
puntos más polémicos, la relación 
con otros temas no incluidos en el 
documento, el impacto en jugadores 
y expertos, y la lógica interpretación 
de cuánto favorecerá a nuestro béis-
bol, resultan ideas esenciales para 
valorar con justa dimensión la que 
muchos comienzan a etiquetar como 
la noticia deportiva del año.

No es ocioso recordar ahora 
que no fue Cuba la que rompió con 
la MLB, pues privar a la isla de la 
franquicia del equipo Cuban Sugar 
Kings en el verano de 1960 y prohi-
bir a jugadores norteños que parti-
ciparan en nuestros campeonatos 
invernales de entonces fue una de-
cisión tomada a 90 millas de aquí. 
Luego vendría el bloqueo económico 
y la condición de renunciar a vivir 
en esta tierra para poder ser contra-
tado en el circuito estadounidense.

Acercamiento de las autoridades 
de ambas naciones existieron en las 
décadas de los 70 y 80, pero sin resul-
tados felices, en tanto nuestras series 
nacionales crecían en calidad. Dos 
históricos juegos contra los Orioles 
de Baltimore (1999) pusieron luces 
sobre el tema, al tiempo que la situa-
ción económica interna en la nación, 
un creciente negocio del tráfico de 
personas y el sueño de no pocos de 
probarse en la MLB comenzaron a 
desangrar el deporte nacional en un 
número superior a 300 nombres en lo 
que va de siglo XXI.

Tiempo de hablar
En diciembre del 2015, una visita a 
La Habana de directivos de MLB 
(Dan Halem y Joe Torres) junto a 
jugadores con desempeños notables, 
entre ellos cuatro cubanos: Abreu, 
Puig, Brayan Peña y Alexei Ramí-
rez, significó el primer paso en la 
construcción de este acuerdo. Tam-

bién se sumó Tony Clark, director 
ejecutivo de la Asociación de Juga-
dores de la MLB, organización que 
siempre mostró preocupación por la 
vía peligrosa y riesgosa en que es-
taban arribando los cubanos a las 
Grandes Ligas y ciertos privilegios 
que tenían para su admisión sobre 
otros peloteros latinos.

Con el presidente Barack Oba-
ma llegó a la Mayor de las Antillas 
en marzo del 2016 no solo el equi-
po Tampa Bay Rays, sino el propio 
comisionado de la MLB, Rob Man-
fred, quien respondió tajante sobre 
este asunto: “No hemos cejado en el 
empeño de encontrarle solución”.

Un juicio en enero del 2017 en 
Miami a varios traficantes de más 
de 20 peloteros cubanos y la soli-
citud de una licencia específica a 
la Oficina del Control de Activos y 
Extranjeros del Departamento del 
Tesoro (OFAC) significaron hechos 
decisivos para llegar a la rúbrica 
del documento el pasado miércoles.

Beneficio, reconocimiento y orden
La principal ganancia del acuerdo, 
sin duda, radica en la posibilidad de 
que un jugador nuestro ya podrá ser 
contratado por cualquiera de los 30 
equipos de la MLB sin incurrir en 
actividades ilícitas, ser víctima del 
tráfico de personas ni abandonar un 
equipo nacional en el exterior, así 
como sin romper nexos con el lugar 
que lo vio nacer.

Un punto importante y muy di-
ferente a lo que ocurre en el béisbol 
latino es haber alcanzado la con-
dición de tener 25 años y seis cam-
pañas en nuestras series naciona-
les para ser liberados por la FCB y 
optar por un contrato. La realidad 
en Dominicana y otras naciones 

muestra que muchas veces el públi-
co nunca presenció un batazo o en-
vío en su país de un ligamayorista, 
pues las academias de la MLB se 
apoderan del talento desde edades 
tempranas y luego la lista de fatiga 
extrema los priva de ir a campeona-
tos invernales.

Lo alcanzado por Cuba se em-
parenta mucho a los contratos de la 
MLB con la Liga Japonesa de Béis-
bol Profesional, la Organización Co-
reana de Béisbol y la Liga de Béis-
bol Profesional de Taipéi de China. 
Es decir, reconocen la calidad y los 
talentos que hay en nuestro pasa-
tiempo nacional, aunque también 
será posible firmar a nombres entre 
18 y 25 en la categoría de jugador 
amateur, siempre y cuando la FCB 
acepte liberarlos, pues no está obli-
gada a hacerlo.

Para recibir la tasa de libera-
ción o de formación la licencia de la 
OFAC fue esencial, a la par que la 
FCB se compromete a invertir ese 
dinero en el desarrollo de la disci-
plina en el país. Sería el 20 % de 
los primeros 25 millones; 17,5 % si 
lo acordado estuviera entre 25 y 50 
millones y 15 % si el monto exce-
diera esa última cifra. Todo esto sin 
afectar el contrato del pelotero.

No menos interesante resulta 
que los emigrados a un tercer país 
en busca de llegar a la MLB y no lo 
hayan conseguido por diversos mo-
tivos, podrán reinsertarse en el sis-
tema competitivo nacional y aspirar 
a las bondades del acuerdo, el cual 
expira el 31 de octubre del 2021, fe-
cha en la que podrá ser renovado por 
ambas partes con las modificaciones 
que se consideren. En caso de incon-
gruencia o disputa entre la MLB y 
la FCB, un arbitraje neutral ante la 

Cámara de Comercio Internacional 
será el único encargado de decidir.

Positivo ambiente
Tras el anuncio en ambos países, 
las reacciones han sido positivas en 
sentido general. Enrique Rojas, co-
mentarista de ESPN, declaró que el 
panorama del béisbol mundial cam-
biará con este convenio; mientras el 
cienfueguero José Dariel Abreu, pri-
mera base de los Medias Blancas de 
Chicago, no escondió su aprobación: 
“Por fin acabará la explotación por 
parte de contrabandistas y agencias 
sin escrúpulos que se aprovechaban 
de los peloteros cubanos. A la fecha, 
sigo siendo acosado por ellos”.

Puig, jardinero de los Dodgers 
de los Ángeles, enfatizó sentirse fe-
liz al saber que ya no tendrán que 
pasar por lo que él pasó. Leonys 
Martín, jardinero de los Indios de 
Cleveland, expresó: “Esto es algo 
que ansiamos por muchos años. 
Les deseo lo mejor a los jugadores 
que tendrán el privilegio de venir a 
mostrar su talento’’.

Preguntas y futuro
De las mayores interrogantes re-
cibidas por estos días clasifica la 
opción o no de contar en próximos 
eventos internacionales con pelo-
teros cubanos que hoy están en la 
MLB. Sin que esté contenido en el 
texto del acuerdo, técnicamente la 
FCB podrá convocarlos en el fu-
turo; al igual que tampoco existe 
ahora impedimento alguno para ser 
aceptada como miembro pleno de la 
Confederación de Béisbol Profesio-
nal del Caribe y regresar una edi-
ción de la Serie del Caribe al lugar 
donde nació en 1949.

Sobre los nombres que mayor 
atención generan ya, debiéramos 
primero avizorar que será en la 
Triple-A y Doble-A, así como en las 
ligas invernales de México, Puerto 
Rico y Venezuela donde más rápido 
debe crecer nuestra presencia, sin 
descartar que algunos puedan lle-
gar en los próximos tres años a las 
Grandes Ligas.

Es preciso aclarar también que 
los insertados hoy en Japón son los 
punteros en cualquier lista, pero solo 
podrán ser elegidos cuando finali-
cen sus contratos en tierra nipona. 
Guillermo Avilés, Yariel Rodríguez, 
Roel Santos, Freddy Asiel Álvarez, 
Lázaro Blanco, Yordan Manduley, 
Yoelkis Céspedes, Frank Luis Medi-
na, Yosvani Alarcón, César Prieto y 
Yousimar Cousín son algunos de los 
que comienzan a sonar en varios me-
dios foráneos, aunque no los únicos.

Por supuesto, muchas aristas 
quedan por comentar. Este jonrón 
largo y justo oxigena a nuestro béis-
bol y reconoce su valía y calidad, 
lograda por figuras fieles e inolvi-
dables: Linares, Casanova, Medina, 
Muñoz, Vinent, entre otros. Entra-
mos en una nueva etapa y lo único 
que no pudiera pasar es pensar que 
todo ya está hecho.

Partidos entre Cuba y Orioles de Baltimore en 1999. 

| Acuerdo entre Cuba y MLB 

Un jonrón largo y justo

Cuarteto 
de play 
off

Con las victorias de Sancti Spíritus so-
bre Las Tunas (4-3) y de Ciego de Ávila 
frente a Villa Clara (11-6), estos cua-
tro equipos quedaron asegurados para 
las semifinales de la 58 Serie Nacional 
de Béisbol que comienzan el 4 de ene-
ro del 2019; en tanto Industriales pasó 
la escoba a Holguín (10-2), pero no le 
alcanzaron sus éxitos para llegar a los 
play off.

El sistema de desempate se explica 
porque de ganar los azules el partido 
pendiente con los gallos espirituanos (se 
efectuará el martes en el Latino), se pro-
duciría un cuádruple empate entre ellos, 
tigres y azucareros (todos con 31-29), y 
según el reglamento se iría a los resulta-
dos de ganados y perdidos entre ellos, lo 
cual dejaría a los discípulos de Eduardo 
Paret y José Raúl Delgado con 19-17, a 

los de Roger Machado con 18-18 y a la 
tropa de Anglada con 16-20.

El próximo 27 de diciembre se realiza-
rá la selección de los últimos tres refuer-
zos en el Salón del Deporte Cubano por los 
cuatro mentores. Como detalle adicional, 
este domingo también se produjo el último 
turno al bate de Alexander Malleta, quien 
había declarado su intención de retirarse 
con el cierre de esta temporada. | JG 
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| Juan Dufflar Amel
  y Yimel Díaz Malmierca

 “El Hospital Cubano de Dunkhan, bajo la atención 
de médicos y especialistas de la isla, es un ícono de 
las relaciones entre nuestros dos países. Cuba pue-
de sentirse orgullosa de haber preparado varias 
generaciones de especialistas de excelencia”, mani-
festó a Trabajadores Rashid Mairza Mahmoud All-
Mulla, embajador de Catar en La Habana.

El diplomático reconoció que el sistema de sa-
lud cubano cuenta  con el respeto y prestigio del 
mundo: “Ello condujo a la construcción de ese mo-
derno centro hospitalario donde prestan valiosos 
servicios 450 médicos, enfermeras y personal téc-
nico de Cuba. Debido a sus buenos resultados se 
ha convertido en un hospital de referencia para la 
región y en dos ocasiones (2015 y 2018) ha recibido 
el Premio Internacional a la Excelencia en Enfer-
mería Press Ganey”.

En exclusiva, a propósito del 140 aniversario 
de la fundación del Estado, en el Golfo Pérsico, por 
el emir Jassim  bin Mohamed Al-Thani, en 1878, 
el diplomático árabe destacó los logros alcanzados 
por su país en los últimos años, etapa que calificó 
como de prosperidad, desarrollo económico, polí-
tico, social y humano.

Entre los avances del 2018 resaltó el afianza-
miento de un sistema educacional de calidad —ac-
tualmente ocupa el primer lugar en el mundo árabe 
y el cuarto a nivel mundial, refirió—; así como la 
consolidación de la producción y exportación del 
gas licuado: “Catar tiene la segunda mayor produc-
ción del mundo y es tercera en cuanto a reservas 
mundiales de gas”.

Otros sectores en los que han trabajado intensa-
mente son en el de la infraestructura para la Copa 
Mundial de Fútbol del 2022 (por primera vez en un 

país árabe); y en el de la ciencia y la técnica: “En 
el año 2021 Catar producirá, de manera comercial, 
el primer vehículo electrónico basado en energía 
limpia. Será una contribución a la preservación del 
medio ambiente, tema que recibe permanente aten-
ción del Gobierno”.

Rashid Mairza explicó el alto nivel alcanzado 
en los indicadores  sociales, en el respeto a los de-
rechos humanos y en el cuidado a la salud de los 
cataríes, y también de los trabajadores y residentes 
extranjeros. A partir de un sistema gratuito la na-

ción ha llegado a ocupar el primer lugar entre los 
países árabes.

En cuanto a política internacional enfatizó 
la amplia colaboración con Naciones Unidas y 
el activo papel del Estado en la solución pacífica 
de los conflictos regionales y mundiales, por los 
que muchos, dijo, acuden a Catar solicitando su 
intervención como mediador entre las partes be-
ligerantes.

Al abordar las relaciones con Cuba, recordó que 
ya hace cinco años que fue designado embajador, 
etapa en la cual los vínculos bilaterales han teni-
do importante desarrollo. Rememoró la visita del 
emir Tamim bin Hamad Al-Thani a la Mayor de las 
Antillas, en el 2015, momento en el que se firmaron 
significativos acuerdos, así como los intercambios 
de ministros y personalidades de los dos países.

Entre Catar y Cuba existen buenos niveles de 
colaboración, de consultas políticas y voluntad de 
ambas partes para continuar avanzando; también 
en el entorno de las organizaciones internacionales.

A nivel económico destacó que las relaciones 
marchan bien y que la parte cubana ha presen-
tado varias propuestas de inversión en nuestro 
territorio, las cuales están siendo evaluadas por 
su Gobierno para encaminar el financiamiento 
acordado de 2 mil millones de dólares, principal-
mente en los sectores del turismo, la energía y la 
salud. Además se trabaja en la implementación de 
vuelos aéreos directos entre Doha y La Habana.

“Deseo felicitar al Gobierno y al pue-
blo de Cuba por el proceso electoral que 
tuvo lugar de manera cívica y democrática
—concluyó el embajador Rashid Mairza—; y al 
Presidente Miguel Díaz-Canel, por haber asumi-
do el Gobierno, confiamos en que seguirá el ca-
mino de la Revolución iniciado por el líder Fidel 
Castro”.

Catar: Cuba puede estar orgullosa de su sistema de salud

Rashid Mairza, embajador de Catar. | foto: Yimel Díaz Malmierca

El presidente estadounidense Donald 
Trump insistió este domingo en la 
importancia de construir un muro en 
la frontera con México, meta que se 
propuso desde su campaña hacia la 
Casa Blanca y que ha sido rechazada 
por diversas voces.

“La única manera de evitar que 
las drogas, las pandillas, la trata de 
personas, los elementos criminales y 
muchas otras cosas entren en nuestro 
país es con un muro o una barrera”, 
escribió el mandatario en su cuenta 
personal de Twitter.

Estos últimos comentarios se pro-
dujeron en medio del cierre parcial 
que vive el Gobierno desde la media-
noche del  21 de diciembre, cuando se 

agotaron los fondos de varias agen-
cias federales.

Días atrás, el Senado falló en al-
canzar un acuerdo para evitar esa si-
tuación después de comenzar a deba-
tir un proyecto legislativo respaldado 
el jueves por la Cámara de Represen-
tantes, que incluye 5,7 mil millones 
de dólares para el polémico muro. 
Sin embargo, ocurrió lo que muchos 
vaticinaron, pues los demócratas se 
oponen a esta variante.

Antes, el Senado aprobó una ley 
de financiamiento provisional de sie-
te semanas, destinada a evitar el cie-
rre parcial de la Administración. Esa 
normativa no incluyó los 5 mil mi-
llones de dólares demandados por el 

jefe de la Casa Blanca para la barrera 
fronteriza, lo que motivó sus declara-
ciones al liderazgo republicano de la 
Cámara de Representantes de que no 
firmaría lo avalado por los senadores.

Los congresistas se vieron obliga-
dos entonces a elegir entre ratificar el 
mismo texto de la Cámara Alta pese 
al rechazo del Presidente, o incluir el 
monto exigido por Trump y correr el 
riesgo de que los senadores no permi-
tan su avance.

Este sábado el Senado volvió a de-
batir y recesó, sin alcanzar un acuerdo 
sobre las leyes de gastos y el muro. El 
líder de la mayoría republicana, Mitch 
McConnell, informó que hoy lunes 
tendrá lugar una nueva reunión, pero 

no se abordarán asuntos legislativos 
hasta el 27 de diciembre, lo cual sig-
nifica que las agencias federales que 
se quedaron sin fondos permanecerán 
cerradas al menos hasta esa fecha.

A este problema hay que su-
mar la incertidumbre generada por 
la renuncia al cargo del secretario 
estadounidense de Defensa, James 
Mattis, luego de que la Casa Blanca 
confirmara, el pasado 19 de diciem-
bre, el regreso de sus militares en 
Siria, aunque negó que ello repre-
sentara el final de la coalición, o su 
campaña, contra el grupo terrorista 
Estado Islámico.

Al respecto, el presidente bolivia-
no, Evo Morales, comentó que el re-
tiro de las tropas de Estados Unidos 
de la nación levantina es una victoria 
del pueblo sirio y no de la Adminis-
tración de Donald Trump. | RI con 
información de PL

El presidente francés, Emmanuel Macron, llamó 
este domingo a restaurar la tranquilidad, el or-
den y la concordia en el país galo tras las mul-
titudinarias protestas de los chalecos amarillos 
este sábado. El gobernante advirtió que los res-
ponsables de actos violentos serán juzgados por 
la justicia.

Las concentraciones populares siguen en pie 
pese a que en un intento por contener al movi-
miento contestatario, el pasado día 10 de este 
mes, Macron anunció un aumento del salario mí-

nimo. Con anterioridad el Gobierno accedió a la 
eliminación del impuesto de los carburantes.

Los movilizados exigen también la implemen-
tación de un sistema basado en consultas populares 
y piden acabar con los privilegios de los políticos.

Las protestas de los chalecos amarillos han 
sido violentamente reprimidas por la Policía, con 
saldo de 10 muertos y un gran número de heri-
dos. Según medios periodísticos, el sábado fue-
ron arrestadas más de 220 personas. Tales mani-
festaciones en contra del aumento del precio del 

combustible y del costo de la vida comenzaron el 
17 de noviembre. Las encuestas confirman que las 
protestas son apoyadas por más del 70 % de los 
franceses. | RI con información de PL/ hispantv

Trump chantajea al Senado

| Francia 

Continúan protestas
de chalecos amarillos

| foto: Reuters
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Momentos gratos recientes entusiasman 
a Laura Esther Cid Carbonell, condeco-
rada por su relevante trayectoria laboral 
y elegida delegada directa por la provin-
cia de Ciego de Ávila, a las sesiones fi-
nales del XXI Congreso de la Central de 
Trabajadores de Cuba (CTC), previstas 
para el próximo año en La Habana.

Motivaciones como esas van rele-
gando lo que ella considera un hecho 
muy triste: tras el paso del huracán 
Irma “amanecimos con un montón de 
naves en el suelo”.

Después de la catástrofe no vino la 
calma. El colectivo de la Empresa Aví-
cola de Ciego de Ávila se consagró a la 
reanimación de sus producciones hasta 
ratificar, por tercer año consecutivo, la 
condición de líder nacional en el indi-
cador huevo por ave.

“Sobresale el desempeño de los 
trabajadores de la unidad empresa-
rial de base del municipio de Primero 
de Enero, a quienes se les entregó el 
reconocimiento por ser la granja de 
gallinas ponedoras insignia de la avi-
cultura cubana; y la XX Aniversario, 
de la capital avileña, que es conside-
rada la locomotora del sector avícola 
en el país, por los resultados integra-
les de su gestión”.

Tal eficiencia, junto a la óptima 
utilización del pienso, el cumplimiento 
de las medidas de bioseguridad  para  
garantizar la viabilidad del rebaño, y 
otras acciones, facilitaron una  produc-
ción  superior  al plan provincial en 16 
millones 400 mil huevos hasta septiem-
bre último, que posibilitaron aportar 
a otras provincias en correspondencia 
con el balance nacional de distribución 
de alimentos.

 “Cuando el Comandante en Jefe Fi-
del Castro Ruz inauguró el Combinado 
Avícola Nacional el 22 de mayo de 1964 
—afirma— lo hizo con el propósito de 
garantizar la alimentación del pueblo, 
por eso producir con eficiencia consti-
tuye para nosotros un deber supremo”.
| José Luis Martínez Alejo

En el camino 
de la virtud

| foto: Del autor

Atención sindical 
a agentes de 

telecomunicaciones
| Francisco Rodríguez Cruz

La utilización del contrato 
como una herramienta que pro-
tege por igual los intereses de 
los agentes de telecomunicacio-
nes y de la empresa telefónica 
fue uno de los aspectos que de-
batió en fecha reciente el pleno 
del comité nacional del Sindi-
cato de Trabajadores de Comu-
nicaciones, la Informática y la 
Electrónica (SNTCIE).

A partir de su experiencia, 
uno de los integrantes de ese 
órgano de dirección sindical 
que labora como agente de te-
lecomunicaciones en San José 
de las Lajas introdujo varias 
de las insatisfacciones de es-
tos más de 20 mil trabajado-
res por cuenta propia en todo 
el país que mantienen una re-
lación contractual con la Em-
presa de Telecomunicaciones 
de Cuba (Etecsa).

Las posibilidades que ofrece 
la variedad servicios que con-
trata la entidad estatal con es-
tos servicios no siempre se apro-
vechan, entre otras razones por 
una insuficiente capacitación 
acerca del contenido del vínculo 
laboral, apuntó el dirigente sin-
dical de base.

Marisol Fuentes Ferrer, se-
cretaria general del SNTCIE, 
insistió en la atención y res-
puestas que debe brindar la or-
ganización a dichos afiliados, 
quienes permiten llegar con sus 
servicios a lugares donde Etecsa 
no podría hacerlo.

Otras inquietudes que 
emergieron tienen que ver con 
las comisiones que reciben los 
agentes, su identificación en las 
comunidades donde residen y la-
boran, y las obligaciones tribu-
tarias que deben cumplir, que no 
siempre diferencian lo suficiente 
las condiciones en que cada una 
de estas personas realiza la ac-
tividad.

Alfredo Vázquez, jefe del 
Departamento de Eficiencia 
Económica de la CTC, valoró 
la experiencia de esa figura del 

trabajo por cuenta propia como 
un buen ejemplo de la comple-
mentariedad entre una empre-
sa y el sector no estatal de la 
economía, y llamó la atención 
sobre todos los nuevos conteni-
dos para el trabajo sindical que 
emergen de su desempeño.

Los agentes ampliaron la 
capilaridad de nuestra red de 
servicios, y debemos prestar-
les toda la atención que re-
quieren, valoró Mayra Are-
vich, presidenta de Etecsa, 
quien precisó que la indica-
ción administrativa es reunir 
a estos trabajadores al menos 
cada tres meses para capaci-
tarlos y escuchar sus criterios.

Explicó además que las mo-
dificaciones en los porcentajes 
de las comisiones por la venta 
en las zonas de mayor actividad 
comercial obedecen a la volun-
tad de incrementar la cantidad 
de agentes, para que más per-
sonas pudieran laborar y obte-
ner beneficios. De hecho, luego 
de esos ajustes, la cantidad de 
licencias en el país aumentó de 
24 mil a unos 29 mil agentes de 
telecomunicaciones en la actua-
lidad.

Aunque dotarlos de unifor-
mes, como algunos reclaman, 
sería por ahora imposible, la 
presidenta de Etecsa afirmó que 
sí pensarán en concebir otra 
forma de identificación, recla-
mo que obedece también a la 
preocupación de quienes ejercen 
legalmente la actividad, ante la 
existencia de individuos que la-
boran sin licencia y evaden los 
impuestos.

Ulises Guilarte De Naci-
miento, secretario general de 
la CTC, al concluir el pleno ex-
hortó a los dirigentes a desarro-
llar una gestión más creativa a 
partir de los recursos con que 
cuenta la economía, resaltó el 
peso que comienzan a tener los 
trabajadores no estatales en el 
sector de las Comunicaciones, y 
el compromiso que ello supone 
para su representación por el 
sindicato.

El Ministro de Salud Pública y el Presidente de BioCubaFarma, 
junto a otros directivos de ambas entidades, comparecerán este 

lunes en la Mesa Redonda, para informar sobre los resultados del 
año en el sistema de salud y la producción de medicamentos, así 

como las perspectivas para el 2019.
Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal Caribe, Radio 

Habana Cuba, la página de Facebook y el canal de YouTube de 
la Mesa  Redonda transmitirán en vivo este programa, desde 

las 6:30 p.m. El Canal Educativo lo retransmitirá al final de su 
emisión del día.

| Hoy en la Mesa Redonda

El atletismo cubano inauguró bien tem-
prano este domingo una moderna pista 
de calentamiento en el estadio Paname-
ricano, lo cual constituyó un regalo de fin 
de año para nuestros atletas y entrena-
dores del deporte rey, a quienes el titular 
de la Federación Cubana de la disciplina, 
Alberto Juantorena, exhortó a cuidarla 
para formar allí nuevos campeones.

Como parte del empeño por revita-
lizar la infraestructura nacida para los 
Juegos Panamericanos de 1991, el Inder 
incluyó el rescate de esta pista auxiliar, de 
procedencia china y que tiene una dura-
bilidad de entre 10 y 15 años si se cumple 
con el mantenimiento requerido.

En su montaje intervinieron la coo-
perativa no agropecuaria Sercon, la 
empresa agroforestal de La Habana, la 
escuela de formación de atletas Giraldo 
Córdova Cardín y la unidad empresa-
rial de base en jardinería del municipio 
de La Habana del  Este, los cuales reci-
bieron diplomas de reconocimiento en el 
sencillo acto, que dio inicio también a la 
tercera Copa Cardín de esta disciplina.

El campeón mundial Juan Miguel 
Echevarría agradeció a nombre de sus 
compañeros el rescate de esta instala-
ción, al tiempo que las diferentes áreas: 
velocidad, salto, fondo, lanzamiento y 
discapacitados ratificaron el compro-
miso de unidad y éxitos en los Juegos 
Panamericanos de Lima 2019.

En una breve intervención, el pri-
mer secretario del Partido de la capital, 
Luis Antonio Torres Iríbar, destacó la 

significación de recuperar algo que lle-
vaba tiempo sin utilizarse en función 
de nuestro deporte y como parte tam-
bién de las acciones que se hacen por la 
celebración de los 500 años de la ciudad 
el próximo 2019.

La actividad saludó también el 60 
aniversario del triunfo de la Revolución, 
y, además, de toda la preselección na-
cional del atletismo, estuvieron glorias 
deportivas, el presidente de la Asamblea 
Provincial del Poder Popular de La Ha-
bana, Reinaldo García Zapata y el titu-
lar del Inder, Antonio Becali Garrido.
| Joel García

Nueva pista para reyes

| foto: Agustín Borrego

El sector de la salud 
al cierre de 2018


